
Некоторые считают, что пророк 
— это тот, кто видит и предска-
зывает будущее, но это непра-

вильно. Конечно, у пророка может 
быть сила духовного прозрения и 
видения будущего, но смысл пророче-
ского служения в другом. Пророк — 
это тот, кто передает людям Божию 
правду и Божию волю. Пророк полу-
чает от Бога сигнал такой силы, что 
его нельзя сравнить ни с каким есте-
ственным воздействием на человече-
скую психику. Это не просто внуше-
ние — это Божественный императив, 
и пророк отдает всего себя тому, чтобы 
слова, полученные от Бога, мысли, 
которые пришли к нему свыше, пере-
дать другим людям.

Вот пророк Илия и был таким вдохно-
венным свидетелем Божией правды и 
Божией воли, а жил он в очень тяжелое 
время. Царь Ахав, который правил во вре-
мена Илии, был человек слабовольный, а 
жена его Иезавель, по национальности 
финикиянка, была женщиной с очень силь-
ным характером. Она вышла замуж за 
израильского царя, но не порвала с языче-
скими культами и поклонялась Ваалу и 
Астарте. Став царицей, она решила утвер-
дить веру в этих ложных идолов во всем 
израильском народе и подчинила своей 
воле и мужа, так что он исполнял все то, что 
она говорила. В стране стали воздвигать 
капища Ваалу и священные рощи в честь 
Астарты, — в то время, когда пророк Илия 
вышел на проповедь, в Израиле было 450 
лжепророков Ваала. На их долю выпала 
обязанность изменить сознание израиль-
тян, отвратить их от поклонения истинному 
Богу, и, опираясь на царскую власть, служи-
тели Ваала стали насаждать эту ложь. А 
ложь, которую проповедуют при поддерж-
ке государственной власти, принимается 
хотя бы из-за страха, — началось массовое 
предательство, многие отрекались от Бога…

А что же Илия? Один против 450-ти, 
которых поддерживала мощь государства и 
царская казна? Казалось бы, как он может 
перекричать эти 450 голосов, да еще и цари-
цу Иезавель и Ахава, царя израильского? С 
великой молитвой обратился пророк Божий 
ко Господу, и Бог по его молитве наказал 
народ израильский: три с лишним года не 
было дождей. И наконец наступил кульми-
национный момент этой борьбы — муже-
ственный Илия говорит Ахаву: «Воздвигни 
жертвенник на горе Кармил, и пусть твои 
лжепророки принесут жертву Ваалу, не воз-
жигая огня». И поставили жертвенник, 
положили на него дрова, а сверху — жерт-
венных животных, но как ни пытались лже-
пророки призвать огонь с неба, ничего не 
получалось. Тогда Илия обратил пламен-
ную молитву к Богу, и возгорелся огонь, и 
принесена была жертва Единому Истинно-
му Богу; и в этот же день пошел дождь (см. 
3 Цар. 18,1-46). Так один человек, опирав-
шийся на силу Божию, победил всю силу 
государственной власти, всю мощь тогдаш-
ней ложной и греховной идеологии и спас 
свой народ. Вот такого ветхозаветного под-
вижника мы с вами сегодня вспоминаем.

Господь Иисус Христос, когда пришел в 
мир, тоже действовал как пророк. Он откры-
вал людям Божию волю и Божию правду. 
Его и называли пророком, пока не уразуме-
ли, что Он есть Сын Божий. И мы знаем, что 
правда Божия оказалась несовместимой с 
убеждениями тогдашних правителей иудей-
ских и несовместимой с сознанием боль-

шинства народа, и за эту правду Господь был 
пригвожден ко кресту. По воскресении Он 
направил апостолов проповедовать даже до 
края земли (Деян. 1,8). Он их направил в 
мир, чтобы они продолжали Его пророче-
ское служение, и это служение и сегодня вве-
рено Церкви: она призвана говорить людям 
правду Божию.

Как и в древние времена, эти слова не 
воспринимаются миром с легкостью, потому 
что правда глаза колет, правда обжигает, 
правда пробуждает угрызения совести, прав-
да не дает человеку возможность жить спо-
койно, сыто, не задаваясь серьезными 
вопросами. Правда Божия является вызо-
вом каждому человеку, вызовом обществу, 
народам, государствам. Вот почему на про-
тяжении всей истории Церковь была гони-
ма. Достаточно вспомнить, казалось бы, 
очень благополучное время — Византия, V 
век. Во главе Церкви Константинопольской 
— архиепископ Иоанн, получивший прозва-
ние «Златоуст», великий проповедник, свя-
той человек. Он выступил против царя и 
против жены его, которую сравнивал с Иеза-
велью. И что же? В православнейшей импе-
рии православный царь бросает несчастного 
архиепископа Иоанна Златоуста в темницу, 
а затем отправляет его в ссылку, в Абхазию, 
где тот умирает от малярии и голода.

Чему все это нас учит? История проро-
ка Илии, пророческого служения Господа 

Иисуса Христа, пророческого служения 
Церкви учит нас, что пророчество — это 
служение, сопряженное с риском. В какой-
то момент каждый, кто осмеливается гово-
рить миру правду, становится изгоем. Мы 
видим, что сейчас происходит в мире, когда 
во многих государствах принимаются зако-
ны, легализующие распутство, самые 
страшные греховные деяния, которые в 
Ветхом Завете карались огнем и серой с 
неба. Когда же Церковь поднимает против 
этого голос, на нее обрушиваются преще-
ния. Но таково служение Церкви.

В нашей стране мы живем в очень бла-
гоприятное время. Пожалуй, за всю исто-
рию России не было другого времени, 
когда власть с таким уважением относи-
лась бы к Церкви, не вмешиваясь в ее вну-
тренние дела. В свою очередь Церковь, не 
вмешиваясь в управление государством, 
имеет право определять свою позицию по 
многим жизненно важным вопросам. Мы 
должны благодарить Господа, что после 
страшных гонений Он дает нам эту духов-
ную передышку, и мы строим храмы, мы 
строим школы, мы воспитываем моло-
дежь. Но ни в коем случае благоприятные 
условия не должны нас убаюкивать. Мы 
должны помнить, что в истории бывало 
всякое. И каждый священник, который 
восходит на амвон и говорит Божию прав-
ду, должен нести пророческое служение, 

принимая на себя всю ответственность и 
все риски.

Ну, а теперь самое главное. Тем, кто отка-
зывается от несения пророческой миссии, – 
по малодушию, по глупости или по отсут-
ствию интереса, – кажется, что так спокой-
нее: никто тебя не тронет, никто на тебя вни-
мание не обратит. Но есть и другой выбор, 
которому, я надеюсь, остается верным боль-
шинство епископата и духовенства нашей 
Церкви, большинство верующего народа: 
хранить веру в сердце, различать добро и зло 
и слушать пророческий голос Церкви.

И да поможет всем нам Господь оста-
ваться верными Ему, жить по Божиему зако-
ну, с тем, чтобы никогда ни Ахавы, ни Иеза-
вели более не господствовали на Русской 
земле, но чтобы распространялась вера, а 
вместе с ней — жизнь по вере, исполненная 
святости, мира, благочестия, чистоты, чест-
ности, порядочности, верности долгу, любви 
к Родине, уважения к старшим. Мы верим, 
что все эти ценности, которые сегодня неред-
ко пытаются оттеснить из центра обще-
ственной жизни на периферию, а то и пре-
дать забвению, формируют человеческую 
личность и человеческое общество, которое 
способно к внутреннему саморазвитию.

Пусть Господь приклонит милость Свою 
ко всем нам, к Церкви нашей, к Отечеству, к 
нашей земле. 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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ХРАНИТЬ ВЕРУ 
В СЕРДЦЕ НАРОДА

«…Но надеяся на милость благоутробия Твоего…»
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ПРАВДА ПРАВОСЛАВНОГО 
ПАТРИОТИЗМА
ИНТЕРВЬЮ МИТРОПОЛИТА ОНУФРИЯ О ВОЙНЕ НА ДОНБАССЕ

- Владыка Онуфрий, сейчас 
на Украинскую Православную 
Церковь оказывают безпреце-
дентное давление. В отличие от 
других, Вы не поддерживаете 
антитеррористическую опера-
цию на Востоке Украины. В 
частности, из-за этого и на Вас 
лично, и на Церковь в СМИ безу-
держно льется грязь, таким 
образом, видимо, пытаются 
вбить клин между УПЦ и укра-
инским обществом. Оппоненты 
умело этим пользуются, под 
благовидными лозунгами о 
любви к стране в Украине массо-
во захватывают храмы в регио-
нах, дошло и до призывов с три-
буны Верховной Рады передать 
то Киево-Печерскую, то Поча-
евскую Лавру другим, более 
патриотичным, церквям. Тем 
не менее Вы остаетесь на 
достаточно жесткой позиции 
по вопросу военного конфликта 
на Донбассе. Почему это так, 
почему Вы не идете на компро-
миссы с властью, учитывая, 
что сегодня УПЦ находится в 
очень сложной ситуации?

 - Чтобы ответить на этот вопрос, 
нужно сначала сделать экскурс в исто-
рию. Когда на землю пришел Спаси-
тель, Сын Божий, принявший нашу, 
человеческую природу, еврейский 
народ ждал от Него, что это будет та 
личность, тот герой, который органи-
зует, или построит, или восстановит 
Царство Израильское. Но этого не слу-
чилось. И когда Христа спрашивали об 
этом, он отвечал, что Царство, которое 
он проповедует, не от этого мира. 

Спаситель творил много чудес. 
Когда Господь воскресил праведного 
Лазаря, многие уверовали в Него. 
Тогда собрался Синедрион - первосвя-
щенники, фарисеи. Они решили, что 
если люди и дальше будут идти за 
Иисусом, то придут римляне и завла-
деют ими всеми. То есть они считали, 
что чудеса Спасителя - это не патрио-
тические поступки. И когда Спасителя 
судили, то ему вменяли в вину, что он 
противник Кесаря, то есть римского 
царя, императора. Подытожить ска-
занное можно так: нашего Спасителя, 
Господа, обвинили в том, что Он не 
был патриотом, что Он не поддержи-
вал политические идеи, доминировав-
шие в то время, когда Он жил. Но кто 
может сказать, что это так? Спаситель 
пришел обнять всех людей, освободить 
от греха. Ему такой ярлык пришили. И 
Господь сказал: «Как со Мной поступа-
ли, так будут поступать с вами». Мы 
являемся Церковью Христовой. Кано-
ническая Церковь - это Церковь, кото-
рая основывается на том, что дал Хри-
стос и Его апостолы. И во все времена, 
сколько наша Церковь существует, нас 
всегда обвиняли в том, что мы не 
патриоты. Хотя бОльших патриотов, 
чем в нашей Церкви, я не вижу и 
никогда не видел.

- Извините, а в чем этот 
патриотизм выражается?

- Патриотизм выражается в том, 
что если я - патриот, то я хочу блага 
своей земле, я хочу блага своему наро-
ду. Как получить эти блага? Кто пода-
тель этих благ? Это - Господь! Господь 
подает блага, не мы! И так выходит с 
каждым: если я верно служу Богу, 

выполняю Божьи уставы, правила, 
законы, то я и есть патриот, самый 
лучший, потому что через меня, греш-
ника, который старается выполнить 
эти законы, идет благословение Божие 
на всю нашу землю, на наш народ. 
Если я этого не делаю, то я живу вопре-
ки Божественным законам, тогда 
можно проломить грудь кулаком, что я 
великий патриот, и вредить при этом 
себе, своему народу, земле. Потому что 
через греховный сосуд благодать 
Божья не подается на землю. Так что 
наша Церковь всегда была и есть 
патриотом, но выражается наш патри-
отизм в том, что мы призываем людей 
жить с Богом, быть в мире с Ним. И в 
этом мы находим для себя счастье, и 
через это выпрашиваем благодать 
Божью на свою землю, на свой народ.

Если теперь уже конкретно сказать 
о войне, кипящей на Востоке, то я 
хотел бы указать на сущность этой 
войны. Это война - гражданская. Я 
говорю это не просто так, будто бы за 
кем-то повторяя, но я знаю это лично 
от епископов, которые там служат, от 
моих знакомых, что, например, отец в 
семье служит в Национальной гвар-
дии, а сын - на стороне ополчения. У 
многих друзей один брат на одной сто-
роне, а второй брат на другой. Многие 
друзья, которые живут в Киеве, а сами 
родом из Донецка, говорят, что друзья 
их оказались на той стороне. Те, кто 
живет тут, на нашей стороне, а те, кто 
остался там - на другой. Конечно, когда 
идет военный конфликт, когда, напри-
мер, была Гражданская война после 
революции 1917 года, тогда к ней при-
липали какие-то мародеры и убийцы, 
и криминал, и все, что угодно. Так и к 
нынешней братоубийственной войне 
теперь тоже прилипает жестокость, 
которая там творится. Но эту ситуацию 
создают не те люди, которые воюют, а 
те, которые являются причиной этой 
войны. Это братоубийственная война. 
И поэтому Церковь, как и после рево-
люции 1917 года, сейчас призывает 
примириться друг с другом, простить 
друг друга. Так мы сможем сохранить 
целостность своего государства - Укра-
ины. Так мы дадим своему народу воз-
можность развиваться, как-то улуч-
шать материальное положение. Этого 
не будет на основе войны и крови, поэ-
тому Церковь призывает людей найти 
в себе силы простить друг друга, пере-

стать убивать друг друга. Это позиция 
нашей Церкви не с сегодняшнего дня, 
она сохраняется с 1917 года, она была 
таковой и в другие времена, когда 
были такие же войны, когда наши кня-
зья, восставшие при святом князе Вла-
димире, братьев убивали - Святополк, 
потом другие. И в те времена наша 
Церковь, каноническая Церковь, при-
зывала прощать друг другу. За это 
выгоняли монахов, епископов, нена-
видели нас, а потом понимали, что мы 
были правы, и примирялись. Так что я 
думаю, нас поймут и в нынешней ситу-
ации.

- Вы хотите сказать, что в 
Гражданскую войну после 1917 
года Церковь не поддерживала 
ни одну из сторон?

- Ни одну. Хотя власти (советской 
власти) нужно было от Церкви, чтобы 
она поддержала ее. Были и тогда свя-
щенники, епископы, которые на это 
пошли, они перешли на ту сторону - 
это известные обновленцы. Они нача-
ли предлагать свои услуги, мол, что 
скажут, то и сделаем, только впустите 
нас сесть на этот стул, что рядом с 
вами, и будем делать все, что скажете. 
И все они пропали, их возненавидели 
даже те, кто ими пользовался, потому 
что предателей никто не любит. Пре-
дателями пользуются, но их никто не 
любит. И сегодня у нас тоже есть где-то 
политизированные епископы и свя-
щенники, которые тоже хотят поплыть 
по течению политической линии. И 
они тоже там все приветствуют, но это 
нечестно, это неправильно!

- Это происходит даже в 
Украинской Православной Церк-
ви?

- Думаю, есть такие и у нас. И это 
неправильно и нечестно. За это надо 
отвечать, дать ответ Господу. Как я 
могу утешить мать, пришедшую ко 
мне? Ко мне много матерей приходит, 
сыновья которых погибли там, на 
войне, на стороне украинской армии 
или на другой стороне. С той армии ко 
мне не приходят, но приходят к нашим 
епископам. И мы не можем, я не могу 
матери что-то доказать или утешить 
ее, знаете... у меня нет аргумента, 
который бы ее успокоил. Сказать, что 
сын ее погиб потому или потому.., что 
он защищал целостность Украины 

там, на войне. Я не могу: ей ничего 
этого не надо - ей сын нужен. Ведь мы 
живем среди обычных, простых 
людей.

Я уважаю власть и люблю власть. 
Она поставлена Богом. Но Бог ставит 
власть для того, чтобы она творила 
волю Божию. Для того, чтобы она 
утверждала и создавала мир, а не 
войну. Так что я люблю и уважаю 
власть, но прошу, чтобы она делала все 
возможное, чтобы прекратить войну. Я 
не иду на компромисс и не уступаю 
лишь в том, что перечит Божиему 
Закону. А так я иду на компромиссы и 
уступаю в том, в чем могу. Но в том, 
что касается канонических правил и 
жизни Церкви, которая руководствует-
ся ими на нашей земле больше тысячи 
лет, а в истории - больше двух тысяч 
лет, то в этом Церковь никогда не усту-
пала и не может уступать. Если я так 
поступлю, если пойду на компромисс, 
мы перестанем быть в Церкви. Она 
будет, но я буду уже вне Церкви, а я 
этого не хочу, я хочу быть в Церкви.

- Еще один вопрос. Он волну-
ет меня и, я знаю, очень многих 
людей. Почему Бог допускает 
войну? В Евангелии сказано, что 
все происходит по воле Божией, 
без которой даже волос с головы 
не упадет. Получается, что Бог 
смотрит на человека, на все, 
что происходит, с неба, на нас 
сверху - и смотрит, как снаряд 
попадает в жилой дом, а там 
разрывает на части маленько-
го ребенка. Мне очень сложно 
это понять и принять.

- В Святом Евангелии сказано: «И 
волос с головы человека не упадет без 
воли Божией». Но это касается тех 
людей, которые живут по воле Божи-
ей. А те, кто живут без нее, сами рвут 
себе волосы на голове. Объясню это 
иначе: грех имеет свойство распро-
страняться на поколение того челове-
ка, который грешит. Добродетель 
тоже распространяется на потомство 
того, кто творит добродетель. И в Свя-
том Писании сказано, что если чело-
век творит добро, то благословение 
Божие распространится на тысячи 
родов этого человека. Если же зло, то 
следствие зла распространится до тре-
тьего, четвертого поколения. То есть 
если я грешу, от греха моего пострада-
ет мой сын, внук, правнуки могут стра-
дать. И то, что идет война, то в этом 
виноват не Бог, а человек. Человек 
одарен от Бога свободной волей. И 
если люди сами хотят воевать, они не 
слушают Бога, они воюют. А почему 
дети гибнут? Вследствие войны, от 
попавшего снаряда, и в этом тоже 
виноваты те, кто воюет, а не Бог. Бог 
не хочет, чтобы кто-то погиб и чтобы 
гибли дети. Но это допускают те, кто 
грешит.

- Но Он же может это оста-
новить…

- Он может остановить, но тогда 
произойдет нарушение свободы воли 
человека. То есть люди станут, как 
животные, потому что свобода воли - 
это и есть свойство подобия Божьего, 
которое есть в человеке. Что такое 
нести в себе подобие? Это значит быть 
способным наслаждаться счастьем, 
миром, радостью. Если этого образа не 

Блаженнейший митрополит Киевский и всея Украины Онуфрий
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Православная смена в летнем 
лагере «Волгаренок» существу-
ет уже более десяти лет. Длится 

она всего двенадцать дней. Но для 
каждого находящегося здесь ребенка 
и вожатого это незабываемые дни.

Вожатые в «Волгаренке» - студенты 
Самарской духовной семинарии, так они 
проходят свою летнюю педагогическую 
практику.

Почему именно сюда верующие родите-
ли привозят своих детей? Ответить на этот 
вопрос можно, побывав там, увидев все сво-
ими глазами. 

Дело в том, что по благословению вла-
дыки Сергия наши руководители (органи-
затор смены – Подоровская Ирина Анато-
льевна и старшая вожатая – Коренькова 
Надежда Сергеевна) задолго до летних 
каникул тщательно планируют каждый 
день лагеря до мелочей, придумывая и рас-
пределяя мероприятия так, чтобы ребенок 
не только резвился с остальными детишка-
ми на воздухе, но и развивался нравственно, 
получая новые интересные знания о духов-
ной жизни. 

По вечерам проводятся концерты 
«ищем таланты». Каждый такой «семей-
ный» концерт объединяет детей, и в этой 
обстановке они начинают больше доверять 
друг другу. В течение дня ребенку дается 
время вдоволь и со сверстниками поиграть, 
и чем-то более серьезным заняться. Прово-
дятся конкурсы, викторины, военные Пара-
ды Победы, КВНы, инсценировки мульти-
ков и сказок, за которые, естественно, ребе-
нок получает весьма удовлетворительный 
сладкий или долговечный полезный приз. 

Но этого мало для того, чтобы смене счи-
таться православной. 

Помимо обычных игр с детьми прово-
дит беседы священник, отец Дионисий 
Левин, который несколько раз за смену 
приезжает к ребятам, помогает им в реше-
нии своих внутренних, личных проблем, 
рассказывает им о Боге, Который всех 
любит и понимает. И главные события, 
отличающие смену ото всех остальных - это 
Всенощное бдение и Божественная литур-
гия, на которых дети, как самые настоящие 
маленькие прихожане, выстроившись на 
плацу - небольшой площади в центре лаге-
ря, - перед условным алтарем, условно ого-
роженном веточками деревьев, 
по-настоящему молятся Богу. 

Это происходит примерно в середине 
смены, батюшка после совершения Всенощ-
ного бдения ходит по домикам и исповедует 
желающих причаститься за литургией.

Да и воспитатели-вожатые, как умеют, 
рассказывают детям о вере, на протяжении 
всей смены приближая их к Богу.

Так случается, что дни нашей смены 
всегда выпадают на пост, поэтому в 
трапезной-столовой повара не готовят мяс-
ные блюда, однако вместе с заботливым 
директором лагеря тщательно обдумывают 
постное меню на каждый день, и вкусные 
блюда из рыбы ничуть не уступают мясным. 
К тому же, Владыка благословляет детям и 
вожатым молочные продукты, отчего все 
очень довольны и вплоть до следующего 
лета время от времени вспоминают, как 
вкусно кормили в лагере «Волгаренок». 

Эта смена прошла очень весело, скоро и 
на одном дыхании. Лейтмотивом смены 
была годовщина победы в Великой Отече-
ственной войне, проводились линейка памя-
ти и  Парад Победы, на котором каждый 
отряд, предварительно хорошенько подго-
товившись, строем, под маршевую песню, 
проходил по всему плацу, а после была тор-
жественная линейка, на которой присут-
ствовали директор и вся администрация 
лагеря в знак серьезности события. Помимо 
Парада Памяти проводилось еще множе-
ство мероприятий и конкурсов, которые не 
давали скучать ни детям, ни вожатым. 

В лагере, как правило, отдыхают дети с 
приходских храмов Самары, Тольятти, Сыз-
рани, так что весь лагерь состоит из несколь-
ких групп детей, воспитанников воскресных 
школ при храмах, которые потом между 
собой передруживаются. Все очень любят 
нашу смену. Дети, родители. А какое роди-
телям счастье, когда ребенок каждый вечер 
звонит и, помимо взахлеб рассказанных 
приключений и событий, случившихся с 
ним в течение дня, с гордостью сообщает, 
как вкусно их тут кормили на завтрак, обед, 
полдник и ужин, после которого раздали 
второй ужин - фрукты, и перед сном звали в 
столовую для принятия какого-нибудь вкус-
ного и полезного молочного напитка. Даже 
если в течение года у ребенка были пробле-

мы с принятием пищи, в лагере они мгно-
венно улетучиваются - воздух, наверное, 
такой в лагере, что аппетит у всех хороший. 
А повара только рады. И директор, Надежда 
Петровна Комлева, рада. Она очень хоро-
ший педагог с многолетним стажем, готова 
помочь в любой ситуации, и все делает, в 
свою очередь, чтобы каждому ребенку было 
комфортно и уютно в «Волгаренке». 

Одно из самых ярких событий в летнем 
лагере: раз за смену, по обычаю, приезжает 
Владыка, митрополит Самарский и Сызран-
ский Сергий. Все очень готовятся к его при-
езду, и по его прибытии устраивается празд-
ничный концерт, на котором дети показы-
вают лучшие номера со всех предыдущих 
мероприятий. Затем Владыка говорит 
напутственные слова и дарит детишкам 
подарки, которых они ждут с самого начала 
смены. 

Помимо развлекательного смена несет 
вразумляющий, духовно-просветительский 
характер. Дети заметно взрослеют и мудре-
ют на наших глазах, по примеру воспитате-
лей и вожатых научаясь добрым делам, при-
выкая нести ответственность за свои поступ-
ки. Они очень сближаются с наставниками 
на душевном уровне, - уже спустя дня четы-
ре с начала смены при очередном построе-
нии на плацу кажется со стороны, будто 
заботливая молодая мама/папочка стоит с 
отрядом будто своих собственных детишек, 
зная интересы и вкусы каждого, таланты и 
особенности. Ведь, насколько известно, 
дети - очень открытый и искренний народ; 
не заставляя долго ждать, доверяют все 
тайны о себе, которые вожатый бережно, с 
признательностью, принимает и запирает 
на ключик в своем сердце, на протяжении 
всей смены заботясь и переживая за каждо-
го ребенка, как за своего собственного. 

Я, как и все мы, вожатые, периодически 
вспоминаю лагерь, нашу смену, все пережи-
тые с детьми события и задаюсь сейчас 
вопросом - что мне больше всего запомни-
лось? Почему-то одно явно, ярко всплывает 
в памяти - то, как мы перед сном читали 
сказки, а когда кто-то начинал грустить, 
скучая по дому и родителям, или вспоми-
нать страшные истории - вместе тихонечко 
пели Иисусову молитву, слова которой 
мгновенно утихомиривают все страсти в 
душе. Наверное, это не слишком уж такое 
яркое воспоминание, за двенадцать-то дней 
лагеря, где каждый день происходит много 
всяких событий и мероприятий. Однако, 
по-моему, именно эти сказки и Иисусова 
молитва объединяли наш отряд. И, конечно 
же, чтение молитвенного правила, обяза-
тельных утреннего и вечернего. Собираемся 
возле мини-иконостаса из нескольких 
бумажных иконочек, расставленных на тум-
бочке посредине домика, вооружившись 
молитвословами, заботливо положенными 
родителями в чемодан, и начинаем по оче-
реди молитвы читать. Кто-то как настоя-
щий чтец из храма, почти без ошибок и с 
недетской серьезностью, кто-то с ошибка-
ми, медленно, но детская молитва самая 
искренняя, и Господь видит и, думаю, с 
радостью принимает старания ребенка. 

Все любят нашу смену. И каждый год 
все больше и больше родителей привозят в 
лагерь своих детей, с полной уверенностью, 
что там они будут как дома. Однако, бывает, 
что из-за такого большого количества жела-
ющих не все дети попадают в лагерь, так как 
число мест все же ограниченное. Это и не 
удивительно - сколько ярких отзывов слы-
шишь от детей и их родителей особенно в 
последний день смены. Сколько грустных 
жалоб на короткий срок пребывания в лаге-
ре, просьб продлить смену «хотя бы еще на 
недельки две». Но зато спустя год все с 
нескрываемой искренней радостью встре-
чаются в ставшем родным лагере «Волгаре-
нок», готовые к новым приключениям и 
событиям, обещающим остаться в их памя-
ти на долгие годы.

Фотиния Репина, 
воспитанница третьего курса Самарской 

православной духовной семинарии.
Фото Ирины Подоровской

ПРАВОСЛАВНЫЙ 
ЛЕТНИЙ ЛАГЕРЬ

будет в человеке, то он этого не будет 
испытывать, он будет, как животное - 
поело, поспало, опять поело, через 
пару лет пошло в землю, да и конец на 
том. А образ Божий дает человеку воз-
можность насладиться благами, кото-
рые Господь имеет в Себе, и дает через 
образ этот людям возможность оста-
ваться тут и иметь продолжение этого 
наслаждения в вечности. Потому Бог 
и не забирает у человека это свойство, 
не говорит: хотите войны, значит, Я 
свободу воли забираю, а не хотите - 
даю. Разве это будет справедливо? 
Даже тот человек, у которого Бог 
отнял бы эту свободу воли, может 
потом сказать на Страшном Суде - что 
Ты, Господи, я мог бы и не пойти на 
войну, я бы не пошел и никого не уби-
вал, просто Ты не дал мне такой воз-
можности. А Бог дает возможность 
человеку реализовать этот образ, Он 
хочет, чтобы его реализовали по воле 
Его, в добре, а не во зле. Потому вино-
ваты в войне не Бог, а люди. И винова-
ты в том, что гибнут дети на войне, те, 
кто ее творит, а не Бог.

- Наверное, в самом тяже-
лом положении сейчас те, кто 
оказался в прифронтовой поло-
се с обеих сторон. Что Вы може-
те пожелать им, какое слово 
им можете сказать?

- Я хочу им сказать, что они не 
самые грешные, как кто-то думает, 
потому что они страдают от войны. Я 
говорю о простых жителях, которые 
не имеют никакого отношения к 
войне, не про ее творцов, а про мир-
ных жителей. Они не самые грешные. 
Как Господь сказал когда-то, что там 
башня упала на людей, убила их, но 
они не были самыми грешными, а вот 
если вы не покаетесь, то все так погиб-
нете. И это Господь через них так 
показывает нам, что, если мы не будем 
жить по воле Божией, нас ждет то же 
самое. «Меч вас поест», - таково 
библейское слово. Когда евреи жили с 
Богом, благополучие было, земля 
родила, дети развивались, все было, 
счастье было. Начали отходить от Бога 
- пошел голод, мор, война, меч. Потоп-
чет их, потопчет, потом они снова 
покаются и опять живут хорошо. И это 
много раз повторялось, и с нами 
повторяется в таком же мировом мас-
штабе. Не живем с Богом - сами себе 
делаем войну, мы в этом виноваты. 
Покаемся, вернемся к Богу - и все пре-
кратится, и снова будет добрая, краси-
вая, мирная жизнь. А этим людям, 
которые страдают, я желаю Божьего 
благословения, чтобы они мужались. 
А Господь их не покинет. Главное, 
чтобы они жили с Богом, Господь от 
них не отвернется. Они все вытерпят.

Митрополит Киевский и всея 
Украины Онуфрий (Березовский), 
Союз православных журналистов

Встреча «волгарят» с митрополитом Самарским и Сызранским Сергием

«…Едиными усты и единым сердцем…»



4

Сегодня мы публикуем Про-
ект документа «О церков-
ном браке». Он подготовлен 

в лоне Русской Православной 
Церкви, а именно комиссией 
Межсоборного присутствия по 
вопросам церковного права по 
итогам изучения отзывов обще-
церковной дискуссии 2013 года, а 
затем был доработан редакцион-
ной комиссией Межсоборного 
присутствия, председателем 
которой является Патриарх 
Кирилл. 

Все желающие могут отправить 
свой отзыв об этом документе с целью 
дискуссии на официальном сайте 
Межсоборного присутствия, на порта-
ле Богослов.ru и в официальном блоге 
Межсоборного присутствия. Коммен-
тарии к проекту собираются аппара-
том Межсоборного присутствия до 1 
октября сего года. 

ПРОЕКТ ДОКУМЕНТА 
«О ЦЕРКОВНОМ БРАКЕ»

Брак есть установленный Богом 
еще в раю союз мужчины и женщины 
(Быт. 2, 18-24; Мф. 19, 6). Церковный 
брак совершается и освящается таин-
ством Брака. По слову апостола Павла, 
брак подобен союзу Христа и Церкви: 
«Муж есть глава жены, как и Христос 
глава Церкви. …Посему оставит чело-
век отца своего и мать и прилепится к 
жене своей, и будут двое одна плоть. 
Тайна сия велика; я говорю по отноше-
нию ко Христу и к Церкви. Так каждый 
из вас да любит свою жену, как самого 
себя; а жена да боится своего мужа» 
(Еф. 5, 22-33).

Целью христианского брака явля-
ется совместное достижение супруга-
ми нерушимого единства со Христом в 
Его Невечернем Царстве. Христиан-
ская жизнь супругов предполагает 
взращивание в любви полученного в 
таинстве Брака дара благодати, что 
проявляется в том числе в деторожде-
нии и совместном несении трудов по 
воспитанию детей.

I. ПОДГОТОВКА К ВЕНЧАНИЮ И ЕГО 
СОВЕРШЕНИЕ

Заключение брака предполагает 
открытое волеизъявление мужчины и 
женщины, в результате которого воз-
никают права и обязанности по отно-
шению друг к другу, а также к детям. 
«Брак есть союз мужчины и женщины, 
общность всей жизни, соучастие в 
божеском и человеческом праве», - 
гласит принцип римского права, 
вошедший и в славянские церковные 
правовые источники (Кормчая, гл. 49). 
В связи с этим церковное браковенча-
ние в тех странах, где оно не имеет 
гражданско-правовых последствий, 
совершается после государственной 
регистрации брака. Такая практика 
имеет основание и в жизни древней 
Церкви. В эпоху гонений христиане не 
допускали компромиссов с государ-
ственной языческой религией и пред-
почитали мученическую смерть уча-
стию в языческой обрядности. Однако 
и в этот исторический период они всту-
пали в брак таким же образом, как и 
остальные подданные римского госу-
дарства. «Они (то есть христиане) 
заключают брак, как и все», – говорит 
христианский писатель II века (Посла-
ние к Диогнету, V). При этом браки 
христиан, как и все прочие важные 
дела, совершались с благословения 
епископа: «Необходимо, как вы и 
поступаете, ничего не делать без епи-

скопа» (свт. Игнатий Богоносец. 
Послание к траллийцам, II).

В современной практике соверше-
ние венчания до государственной 
регистрации брака возможно в каче-
стве исключения по благословению 
епархиального архиерея – к примеру, 
в случаях предстоящего участия в 
военных действиях, тяжкого заболева-
ния или длительного расставания 
будущих супругов. В ситуациях, требу-
ющих безотлагательного решения о 
венчании до государственной реги-
страции, священник может самостоя-
тельно принять таковое решение, с 
последующим докладом о том епархи-
альному архиерею.

Сожительство, не освященное Цер-
ковью и при этом также не получив-
шее регистрацию в установленном 
государственным законом порядке, не 
признается Церковью в качестве брака. 

Не признается возможным венча-
ние браков, зарегистрированных в 
соответствии с государственным зако-
нодательством, но не соответствующих 
каноническим нормам (например, при 
превышении допустимого церковны-
ми правилами количества браков 
одним из желающих венчаться или 
при состоянии таковых в недопусти-
мых степенях родства).

Церковь благословляет браки тех 
лиц, которые осознанно приступают к 
этому таинству. В современных цер-
ковных документах предписано: «По 
причине невоцерковленности боль-
шинства вступающих в церковный 
брак представляется необходимым 
установить перед таинством Брака 
обязательные подготовительные бесе-
ды, во время которых священнослужи-
тель или катехизатор-мирянин дол-
жен разъяснить вступающим в брак 
важность и ответственность предпри-
нимаемого ими шага, раскрыть хри-
стианское понимание любви между 
мужчиной и женщиной, объяснить 
смысл и значение семейной жизни в 
свете Священного Писания и право-
славного учения о спасении».

Следует стремиться к тому, чтобы 
венчание православных христиан 
совершалось в том приходе, к которо-
му они принадлежат.

Таинство Брака, также как и таин-
ство Крещения, не может быть совер-
шено над человеком, отрицающим 
основополагающие истины православ-
ной веры и христианской нравственно-

сти. К участию в этих таинствах не 
могут быть допущены люди, желаю-
щие принять их по суеверным причи-
нам. В таком случае рекомендуется 
отложить совершение венчания до 
времени осознания человеком под-
линного смысла таинства Брака. 

Церковь также не разрешает вен-
чать следующих лиц:

а) состоящих в ином не прекратив-
шемся гражданском или церковном 
браке;

б) на основании 54-го правила 
Трулльского Собора и церковного 
законодательства Русской Православ-
ной Церкви (указа Святейшего Прави-
тельствующего Синода от 19 января 
1810 года) — находящихся между собой 
в кровном родстве по прямой линии во 
всех степенях, а по боковой линии до 
седьмой степени включительно; браки 
в пятой, шестой и седьмой степени 
бокового кровного родства могут быть 
совершены с благословения епархи-
ального архиерея;

в) на основании того же правила и 
синодального установления — находя-
щихся между собой в свойстве  от двух 
родов до четвертой степени включи-
тельно или свойстве от трех родов в 
первой степени;

г) состоящих в духовном родстве: 
восприемника и им воспринятую во 
Святом Крещении, восприемницу и ею 
воспринятого; восприемника и мать, а 
также восприемницу и отца восприня-
того или воспринятой;

д) ранее состоявших в трех браках; 
учитываются браки как венчанные, 
так и не венчанные, но получившие 
государственную регистрацию, в кото-
рых желающий вступить в новый брак 
состоял после принятия им Святого 
Крещения;

е) состоящих в духовном сане 
(начиная с посвященных в иподиакон-
ский чин) и монашестве;

ж) не принадлежащих к христиан-
ству;

з) не достигших минимального 
возрастного ценза согласно действую-
щему гражданскому законодатель-
ству;

и) достигших максимального воз-
растного ценза согласно правилам свя-
того Василия Великого – 60 лет для 
женщин (правило 24) и 70 лет для 
мужчин (правило 88); из этого ограни-
чения исключаются состоявшиеся 
семейные пары, прожившие совмест-

ную жизнь и по той или иной причине 
– к примеру в связи с обретением веры 
– решившие приступить к таинству 
Венчания лишь в преклонных годах;

к) признанных недееспособными в 
установленном законом порядке в 
связи с психическим расстройством.

Недопустимо совершение венча-
ния при отсутствии свободного согла-
сия обеих сторон.

В тех случаях, когда священник 
затрудняется определить наличие или 
отсутствия препятствий к совершению 
таинства Брака, священник должен 
либо самостоятельно обратиться к 
епархиальному архиерею, либо пред-
ложить желающим венчаться обра-
титься к епархиальной власти за раз-
решением возникшего недоумения и 
дозволением на совершение венчания.

Освящение брака, совершенное — 
по ошибке или злоумышленно — при 
наличии установленных церковным 
законодательством препятствий, при-
знается недействительным. Исключе-
ние составляют венчания, совершен-
ные при наличии таких препятствий, 
которые могут быть проигнорированы 
по благословению архиерея (см. пункт 
б перечня выше), или при несоответ-
ствии одного из венчанных возрастно-
му цензу, если ко времени обнаруже-
ния нарушения законный возраст был 
уже достигнут или если в таком браке 
уже родился ребенок. При этом в слу-
чае признания брака недействитель-
ным по причине нарушения возраст-
ного ценза венчание может быть совер-
шено по достижении сторонами закон-
ного возраста.

Брак может быть признан недей-
ствительным по заявлению одного из 
супругов в случае неспособности дру-
гого супруга к брачному сожительству 
по естественным причинам, если тако-
вая неспособность началась до совер-
шения брака и не обусловливается 
преклонным возрастом. В соответ-
ствии с определением Всероссийского 
Церковного Собора 1917-1918 гг. обра-
щение по этому поводу к епархиаль-
ной власти может быть принято к рас-
смотрению не ранее, чем через два 
года со времени совершения брака, 
причем «указанный срок не обязате-
лен в случаях, когда неспособность 
супруга несомненна и обусловлена 
отсутствием или ненормальным ана-
томическим строением органов».

В отношении православных хри-
стиан, супружество которых, заклю-
ченное ими ранее в законном порядке, 
не освящено церковным таинством 
Брака, приходским священникам сле-
дует руководствоваться определением 
Священного Синода Русской Право-
славной Церкви от 28 декабря 1998 
года о недопустимости практики лише-
ния Причастия лиц, живущих в невен-
чанном браке, и отождествления тако-
вого брака с блудом. Следует иметь 
особое пастырское попечение о таких 
людях, разъясняя им необходимость 
благодатной помощи, испрашиваемой 
в таинстве Брака, а также то, что для 
православных христиан практика 
жизни в гражданском браке без венча-
ния неприемлема. 

При благословении супругов, 
много лет проживших вместе и не вен-
чанных в Церкви, следует использо-
вать «Чин венчания супругов, в летех 
мнозех сущих».

II. БРАК С ИНОСЛАВНЫМИ И ИНОВЕРНЫМИ

Различие религии жениха и неве-
сты делает канонически невозмож-

О ЦЕРКОВНОМ
И свет во тьме светит
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ным освящение венчанием браков, 
заключенных между православными 
и нехристианами (IV ВС 14; Лаод. 10, 
31; Карф. 30; VI ВС 72). Трулльский 
Собор (правило 72) под угрозой отлу-
чения запрещает православным хри-
стианам вступать в брак не только с 
язычниками, но и с еретиками.

Это связано с попечением Церкви 
о христианском возрастании тех, кто 
вступает в брак: «Общность веры 
супругов, являющихся членами тела 
Христова, составляет важнейшее 
условие подлинно христианского и 
церковного брака. Только единая в 
вере семья может стать «домашней 
Церковью» (Рим. 16, 5; Флм. 1, 2), в 
которой муж и жена совместно с деть-
ми возрастают в духовном совершен-
ствовании и познании Бога. Отсут-
ствие единомыслия представляет 
серьезную угрозу целостности супру-
жеского союза. Именно поэтому Цер-
ковь считает своим долгом призывать 
верующих вступать в брак «только в 
Господе» (1 Кор. 7, 39), то есть с теми, 
кто разделяет их христианские убеж-
дения».

В то же время к лицам, состоящим 
в браке с нехристианами, Церковь 
может проявлять пастырское снис-
хождение, заботясь о том, чтобы они 
сохраняли связь с православной 
общиной и могли воспитывать в Пра-
вославии своих детей. Священник, 
рассматривая каждый отдельный слу-
чай, должен помнить слова апостола 
Павла: «Если какой брат имеет жену 
неверующую, и она согласна жить с 
ним, то он не должен оставлять ее; и 
жена, которая имеет мужа неверую-
щего, и он согласен жить с нею, не 
должна оставлять его. Ибо неверую-
щий муж освящается женою верую-
щею, и жена неверующая освящается 
мужем верующим» (1 Кор 7, 12-14).

Вопрос о возможности благосло-
вения браков православных христиан 
с инославными должен решаться в 
соответствии с ныне действующими 
определениями высшей церковной 
власти. Так, в Основах социальной 
концепции Русской Православной 
Церкви указано: «Исходя из сообра-
жений пастырской икономии, Русская 
Православная Церковь как в про-
шлом, так и сегодня находит возмож-
ным совершение браков православ-
ных христиан с католиками, членами 
Древних Восточных Церквей и проте-
стантами, исповедующими веру в 
Триединого Бога, при условии благо-
словения брака в Православной Церк-
ви и воспитания детей в православной 
вере. Такой же практики на протяже-
нии последних столетий придержива-
ются в большинстве Православных 
Церквей».

III. ПРЕКРАЩЕНИЕ БРАКА

Супружеский союз должен быть 
нерушимым по слову Спасителя: «Что 
Бог сочетал, того человек да не разлу-
чает» (Мф. 19, 6). 

В то же время, основываясь на 
евангельском учении, Церковь при-
знает возможность прекращения 
брака при жизни обоих супругов в 
случае прелюбодеяния одного из них 
(Мф. 5, 32; 19, 9). Возможен развод и в 
случаях, влияющих на брачный союз 
так же разрушительно, как и прелю-
бодеяние. Кроме того, Церковь сочла 
допустимым ряд поводов к бракора-
сторжению, которые могут быть упо-
доблены естественной смерти одного 
из супругов, прекращающей брак. 

В настоящее время Русская Право-
славная Церковь на основании свя-
щенных канонов, определения Свя-
щенного Собора Православной Рос-
сийской Церкви 1917-1918 годов «О 
поводах к расторжению брачного 
союза, освященного Церковью» и 
Основ социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви считает 
допустимыми для рассмотрения 
вопроса о признании брака распав-
шимся следующие поводы:

а) отпадение одного из супругов от 
Православия;

б) прелюбодеяние одного из 
супругов (Мф. 19, 9) и противоесте-
ственные пороки; 

в) вступление одного из супругов в 
новый брак в соответствии с граждан-
ским законодательством;

г) монашеский постриг одного из 
супругов, совершенный при условии 
взаимного согласия и выполнения 
всех нравственных обязательств по 
отношению к членам семьи; постриг, 
совершенный без соблюдения этих 
условий, не может считаться действи-
тельным, а последствия его должны 
регулироваться Положением о мона-
стырях и монашестве;

д) неспособность одного из супру-
гов к брачному сожитию, явившаяся 
следствием намеренного самокалече-
ния;

е) заболевание одного из супругов 
проказой, сифилисом, СПИДом, а 
также медицински засвидетельство-
ванные хронический алкоголизм или 
наркомания супруга;

ж) безвестное отсутствие одного 
из супругов, если оно продолжается 
не менее трех лет при наличии офи-
циального свидетельства уполномо-
ченного государственного органа; 
указанный срок сокращается до двух 
лет после окончания военных дей-
ствий для супругов лиц, пропавших 
без вести в связи с таковыми, и до 
двух лет для супругов лиц, пропавших 
без вести в связи с иными бедствиями 
и чрезвычайными происшествиями;

з) злонамеренное оставление 
одного супруга другим;

и) совершение женой аборта при 
несогласии мужа или принуждение 
мужем жены к аборту;

к) посягательство одного из супру-
гов на жизнь или здоровье другого 
либо детей, установленное в судебном 
порядке; 

л) неизлечимая тяжкая душевная 
болезнь одного из супругов, наступив-
шая в течение брака, подтверждаемая 
медицинским свидетельством. 

При наличии одного из перечис-
ленных оснований у одного из супру-
гов, второй может обратиться к епар-
хиальной власти с просьбой рассмо-
треть вопрос о прекращении брака. 
При этом наличие решения светских 
органов власти о расторжении брака 
не отменяет для церковной власти 
необходимости самостоятельного 
суждения и собственного решения по 
разуму Священного Писания, по цер-
ковным канонам и по долгу пастыр-
ского попечения. 

Перед обращением к епархиаль-
ному архиерею намеревающимся раз-
вестись следует встретиться со своим 
приходским священником, который 
призван изучить ситуацию и, по воз-
можности, увещевать супругов при-
мириться. В случае безуспешности 
такового увещевания или невозмож-
ности его осуществления священник 
выдает им соответствующее заключе-

ние для представления его в епархи-
альное управление, либо направляет 
таковое заключение в епархиальное 
управление самостоятельно. 

По исследовании вопроса епархи-
альный архиерей  выдает свидетель-
ство о признании данного церковно-
го брака распавшимся и о возможно-
сти для невиновной стороны вен-
чаться вторым или третьим браком. 
Виновной стороне такая возмож-
ность может быть предоставлена 
после принесения покаяния и испол-
нения епитимии, о чем виновному 
супругу также может быть выдано 
свидетельство в случае его обраще-
ния.

Фактическое рассмотрение дел и 
выдача упомянутых свидетельств 
может осуществлять по благослове-
нию епархиального архиерея комис-
сия, состоящая из пресвитеров и, по 
возможности, возглавляемая викар-
ным архиереем, если таковой имеется 
в епархии. Дела рассматриваются 
комиссией коллегиально, а при необ-
ходимости – с выслушиванием сто-
рон. Решение о бракорасторжении 
принимается в епархии по месту фак-
тического проживания супругов. В 
случае проживания супругов в разных 
епархиях бракорасторжение может 
совершаться в той или в другой епар-
хии. 

ПРИЛОЖЕНИЕ
О КРОВНОМ РОДСТВЕ И СВОЙСТВЕ

В кровном родстве по боковой 
линии в степенях, при наличии кото-
рых брак запрещен без возможности 
исключения, состоят:

• во второй степени — братья и 
сестры, в том числе единокровные и 
единоутробные (здесь и далее);

• в третьей степени — дяди и тети с 
племянниками и племянницами;

• в четвертой степени — 
 ̦ двоюродные братья и сестры 

между собой;
 ̦ двоюродные дедушки и бабушки 

с внучатыми племянницами и пле-
мянницами (то есть с внуками или 
внучками своих братьев или сестер).

В кровном родстве по боковой 
линии в степенях, при наличии кото-
рых брак может быть совершен по 
благословению архиерея, состоят (в 
этом и в следующих перечнях приво-
дятся все возможные родственные 
связи каждой степени при том, что 
браки в некоторых случаях невозмож-
ны даже теоретически, учитывая раз-
ницу в поколениях):

• в пятой степени —
 ̦ данное лицо с детьми своих дво-

юродных братьев или сестер;
 ̦ данное лицо с правнуками и 

правнучками своих братьев или 
сестер;

• в шестой степени —
 ̦ троюродные братья и сестры 

между собой;

 ̦ данное лицо с внуками и внучка-
ми своих двоюродных братьев или 
сестер;

 ̦ данное лицо с праправнуками и 
праправнучками своих братьев или 
сестер;

• в седьмой степени —
 ̦ данное лицо с детьми своих тро-

юродных братьев или сестер;
 ̦ данное лицо с правнуками и 

правнучками своих двоюродных бра-
тьев или сестер;

 ̦ данное лицо с прапраправнука-
ми и прапраправнучками своих бра-
тьев или сестер.

В свойстве от двух родов (двухрод-
ном свойстве) при единобрачии обоих 
супругов состоят:

• в первой степени — супруг и 
родители другого супруга;

• во второй степени —
 ̦ супруг и бабушки, дедушки, бра-

тья и сестры другого супруга;
 ̦ родители мужа и родители жены 

между собой;
• в третьей степени —
 ̦ супруг и прадеды, прабабушки, 

дяди, тети, племянники, племянницы 
другого супруга;

 ̦ родители одного супруга и 
бабушки, дедушки, братья и сестры 
другого супруга;

• в четвертой степени —
 ̦ супруг и прапрадеды, прапраба-

бушки, двоюродные дедушки и 
бабушки, двоюродные братья и 
сестры, внучатые племянники и пле-
мянницы другого супруга;

 ̦ родители одного супруга и праде-
ды, прабабушки, дяди, тети, племян-
ники, племянницы другого супруга.

В свойстве от двух родов (двухрод-
ном свойстве) при двубрачии одного 
или обоих супругов состоят:

• в первой степени — отчим и 
мачеха с пасынками и падчерицами;

• во второй степени —
 ̦ данное лицо с пасынками и пад-

черицами сына или дочери;
 ̦ сводные братья и сестры;
• в третьей степени —
 ̦ данное лицо с пасынками и пад-

черицами внуков или внучек;
 ̦ данное лицо с детьми своих 

сводных братьев и сестер;
• в четвертой степени —
 ̦ данное лицо с пасынками и пад-

черицами правнуков или правнучек;
 ̦ данное лицо с внуками своих 

сводных братьев и сестер;
 ̦ дети сводных братьев и сестер 

между собой.

В свойстве от трех родов (трехрод-
ном свойстве) в первой степени состоят:

• отчим и жена его пасынка; маче-
ха и муж ее падчерицы;

• муж и свекровь его жены от дру-
гого ее брака; жена и тесть ее мужа от 
другого его брака.

БРАКЕ
И свет во тьме светит



6 Постом и молитвой

СТРОГИЙ И СЛАДКИЙ ПОСТ
ПРОПОВЕДЬ ПРОТОИЕРЕЯ АЛЕКСАНДРА ШАРГУНОВА ОБ УСПЕНСКОМ ПОСТЕ

Пост этот самый краткий и 
самый сладкий. Начинает-
ся он с освящения меда, 

потом будет освящение плодов. И 
самый легкий этот пост, потому 
что Божия Матерь заботится о 
том, чтобы иго Христово было 
для нас легким. И заботится о 
теле нашем так же, как и о душе. 

Начинается пост с освящения меда, 
чтобы мы знали не только о той сладо-
сти, которую Господь дает для тела, но 
и о сладости духовной. Чтобы сладость, 
которая исходит от Креста Христова, 
открылась нам в течение поста. Как 
некогда в Ветхом Завете в горькие воды 
Мерры опускалось древо, и они стано-
вились сладкими, приятными. Так да 
будет со всей нашей жизнью — от при-
косновения Креста Христова к ней 
горечь ее да изменится в сладость. 

Мы начинаем пост с поклонения 
Кресту Христову, потому что Успен-
ский пост есть размышление о тайне 
смерти и о тайне жизни, земной и веч-
ной. Чтобы эта тайна стала сладостной 
для нас, чтобы глубже открылась этим 
постом. День 1 августа по старому 
стилю, с которого начинается Успен-
ский пост, многими историками счита-
ется днем крещения Руси. А крещение 
— это и есть такое погружение в благо-
дать Христову, когда открывается 
тайна Креста. Мученики всегда изобра-
жаются на иконах с крестом. И жизнь 
каждого человека завершается кре-
стом. Над нашей могилой будет стоять 
крест, если мы сподобимся этой мило-
сти. Дай Бог, чтобы крест вырастал из 
всей нашей жизни. Чтобы это было 
древо жизни, которое мы питаем, при-
нимая участие в том, что Христос 
совершил. 

Весь Успенский пост — крестный. 
Начало Успенского поста — Крест, и в 
середине его — Крест, Преображение 
Господне, с его светом, возвещающим 
об исходе, который Господь должен 
совершить в Иерусалиме. И праздник 
Нерукотворного образа Спасителя, 
который является как бы завершением 
этого нашего пути, — тоже праздник 
Креста. Потому что Господа «не приня-
ли, как имеющего вид идущего в Иеру-
салим» (Лк. 9, 51), и пречистый лик Его 
светит нам на фоне Креста. Церковь 
готовит нас Крестом к принятию тайны 
исхода Божией Матери. Потому что Ее 
Успение — это раскрытие победы Кре-
ста Христова, неотделимой от Его Вос-
кресения. 

Да, чем больше любовь, тем больше 
скорбь, как говорят святые отцы. Но в 
начале Успенского поста вспоминают-
ся слова великого подвижника, которо-
го ученики нечаянно застали на молит-
ве с преобразившимся лицом, и на их 
настойчивые вопрошания, что с ним 
случилось, он ответил: «Я был там, где 
стоит у Креста Господня Божия Матерь 
с возлюбленным учеником. И я хотел 
бы пребывать там умом всегда». Где 
Крест Христов и Его Воскресение — там 
красота всех добродетелей, расцвет 
души человека и тела его. Радость 
души, которую Бог дает — не так, как 
мир дает. И чистоты тела, причастного 
телу Христову и святости Божией Мате-
ри, ибо наше тело — храм Духа Святого 
(1 Кор. 6, 19). 

Будем преодолевать всякое уны-
ние, потому что Христос все победил. И 
смысл нашей жизни заключается в 
единственном: чтобы мы через крест-
ные скорби вошли в Его победу. Вслед 
за мучениками, вслед за всеми, кто 
узнал тайну Креста. Церковь предлага-
ет нам сегодня задуматься о том, что 
совершилось у Креста Господня. Над 
словами, которые говорит Господь, 
видя Матерь Свою, стоящую у Креста, и 
ученика, которого Он любит: «Жено, се 

сын Твой». Господь обращается к Своей 
Матери в самый скорбный, самый 
горький для Нее час. 

Пророчество, которое некогда было 
сказано Симеоном Богоприимцем — о 
том, что Ей Самой душу пройдет ору-
жие, — исполняется. Она предает Богу 
Отцу Своего Сына, и что остается Ей на 
земле? Вместо Него Она получает дру-
гого человека. Может ли такая замена, 
если можно так выразиться, утешить 
Ее? Уходя из этой земной жизни, 
Господь дает Ей того, кого Он любит. В 
лице апостола Иоанна Богослова, как 
мы знаем, Церковь видит всех христи-
ан, и, в конце концов, весь род челове-
ческий. 

В лице апостола Иоанна Богослова 
Бог отдает Пречистой Своей Матери 
вместо Себя — Ее Сына — все человече-
ство. Ее девственное материнство в 
рождении Сына Божия становится у 
Креста материнством для всего рода 
человеческого. Вот тайна жизни — бла-
годатью Креста на место Сына Едино-
родного становится все человечество. 
Весь человеческий род, как говорит 
святой Ириней Лионский, призван 
стать единородным сыном Божиим по 
дару Христа. Это страшные, непости-
жимые слова, но на Кресте Господь 
воистину совершает наше спасение. И 
благодать Его Искупления, изливаясь 
на Божию Матерь и на весь род челове-
ческий, делает всех людей в новом 
рождении, в самом глубочайшем 
реальнейшем смысле братьями и 
сестрами, чадами Божией Матери. 

В этом новом рождении раскрыва-
ется тайна девства. Всякое человече-
ское материнство имеет ограниченное 
число детей, которые рождаются по 
плоти. А благодать Приснодевства 
Божией Матери совершает непостижи-
мое. Благодатью Приснодевства Ее 
Материнство охватывает всех людей. У 
Божией Матери девственное Материн-
ство. Оно девственное, потому что свя-
зано с Ее Божественным Сыном. И оно 
охватывает всех людей по этой же при-
чине. 

Будем размышлять сегодня и во все 
дни жизни нашей о тайне материнства 
и девства, которые подвергаются небы-
валому осмеянию и поруганию в сегод-
няшнем мире. Нет выше добродетели, 
говорит преподобный Серафим Саров-
ский, чем подвиг девства. Тем более это 
верно во времена всеобщего растления. 
Однако девство несет на себе печать 
Божественного, того, что превосходит 
человеческое естество. Но только тогда 
оно плодоносно, когда является выра-
жением любви ко Господу и отдачей 
Ему всей своей жизни. Девство, которое 
на этом не основано, даже если оно по 
видимости имеет любовь к чистоте, 
остается просто безплодием. Точно так 

же всякое подлинное христианское 
материнство — девственно, если оно не 
человеку, а Богу приносит свой высший 
дар, не ограничиваясь лишь человече-
скими отношениями, но прежде всего 
отдавая себя радостно своему Творцу. 

Не забудем никогда, что слово, 
которым Господь вверяет Своего уче-
ника Своей Матери, произнесено с 
высоты Креста. И будем помнить слова, 
сказанные Господом на Кресте возлю-
бленному ученику: «Се Мати твоя». 
Господь отдает Свою возлюбленную 
Матерь Своему возлюбленному учени-
ку. Это действие совершенной любви, и 
оно простирается не только до смерти, 
до Ее исхода отсюда и до его кончины. 
Это действие совершенной любви, 
которое не будет иметь конца. Точно 
так же действие этой любви, этого усы-
новления нашего Божией Матери у 
Креста Господня — навеки. 

В этом тайна девства. Девство — 
тайна будущего века, говорят нам свя-
тые отцы. Здесь, на земле, когда кто-то 
совершает подвиг девства, мы видим 
только воздержание, лишение. Но 
даже здесь оно — участие в избыточе-
ствующей жизни будущего века, если 
совершается ради Христа. В приобще-
нии той чистоте и той любви, которая у 
Самого Господа. Девство во Христе 
всегда связано с послушанием Господу, 
то есть с любовью к Нему. По мере воз-
растания нашего в послушании всем 
заповедям Божиим мы научаемся 
целомудрию и чистоте. И наоборот, 
непослушание хотя бы одной заповеди 
растлевает человека. А разврат теле-
сный — это уже поражение всего чело-
века, и души, и тела, всей его личности. 
Поэтому так страшен этот грех, и пото-
му сатана, прежде чем придет анти-
христ, прежде чем наступит Второе 
Пришествие Христово, являет самое 
гнусное зло в высочайшей степени. 

Девство — и в этом суть — не заклю-
чается только в умерщвлении плоти, 
но в обретении способности стать 
любящим человеком, в научении этому 
у Господа, у Божией Матери, у возлю-
бленного ученика Христова. Девство — 
это не есть жизнь, которая превозно-
сится над браком, которая презирает 
плоть. Напротив, перед лицом Крест-
ной жертвы Христовой, где Господь 
всего Себя приносит для спасения всех, 
в своей любви ко Господу человек 
сознает незначительность своего при-
ношения, исполняется подлинным 
смирением. Христианское девство 
имеет своим началом Крест. На Кресте 
Господь раскрывает самым близким 
Своим ученикам сокровенные тайны 
жизни до скончания века. Поэтому 
откровение Божие говорит о ста сорока 
тысячах девственников, избранных 
Господом, которым вверяются все 

тайны жизни. Они являются любимы-
ми во веки веков друзьями Господа. 

Но мы видим, что у Креста Христо-
ва стоят не только Божия Матерь и не 
только возлюбленный ученик, дев-
ственник Иоанн Богослов, но еще две 
Марии. Мария Магдалина и Мария 
Клеопова. Мария Магдалина — это 
грешница, из которой Господь изгнал 
семь бесов, то есть полноту грехов. А 
полнота грехов, как мы видим, заклю-
чается в растлении и души, и тела. Эта 
грешница — одна из тех, ради кого 
Господь совершил весь Свой путь до 
Креста. Ради которой Он пришел на 
землю, чтобы обратить ее и подобных 
ей на Свой путь. Чтобы она тоже стала 
девственницей, как мы в Великую 
Среду поем: «Господи, иже во многие 
грехи впадшая жена, Твое ощутившая 
Божество, мироносицы вземше чин, с 
рыданием миро Тебе на погребение 
приносит». И растленная блудница, 
как исповедует Церковь, становится 
непорочной девственницей — по дару 
Божию, силой Духа Святого. 

И там стоит также Мария Клеопо-
ва. Тоже избранная Господом стоять у 
подножия Креста. Мы ничего не знаем 
о ней. Она не отличается какой-то осо-
бенной чистотой, какой-то особенной 
святостью, и грехов особенных, страш-
ных у нее тоже нет. Она представляет 
собою как бы всех Марий, всех женщин 
и всех людей. Каждую душу человече-
скую, — среднюю, так сказать, — кото-
рая совершенно неприметно живет 
скромной жизнью, старается по мере 
сил своих что-то исполнять. И взор 
Господа всегда обращен не только к 
Пречистой Его Матери, не только к 
возлюбленному ученику, девственнику 
Иоанну Богослову, не только к великой 
грешнице, которую Он очистил от 
самого страшного греха. Господь видит 
также и Марию Клеопову. 

Если Крестные Страдания Господа 
— страдания за всех, то всякий человек, 
самые безвестные скромные люди 
могут стоять, и призваны все стоять, у 
подножия Его Креста. Потому что Цер-
ковь Божию составляют не только те, 
кто от юности Христа возлюбил и 
сохранил чистоту, или те, кто от исклю-
чительных своих страшных грехов, как 
Мария Магдалина, как преподобная 
Мария Египетская, приведен Христом 
к покаянию, но также неизвестные, 
незаметные по видимости люди. Но 
надо, чтобы каждый из нас увидел в 
себе всю нечистоту, ради исцеления 
которой Господь воплотился и принял 
страдания, все множество грехов, за 
которыми стоят семь бесов. 

Совершенная чистота, говорит свя-
титель Игнатий (Брянчанинов), дару-
ется тому, кто видит свою нечистоту и 
всем сердцем оплакивает ее, обраща-
ясь ко Господу о даровании чистоты. И 
к Божией Матери. Надо, чтобы каждый 
из нас приобщился той чистоте, кото-
рая у Нее и которая у возлюбленного 
ученика Христова. Благодатью Креста 
Господь вверяет всех людей Божией 
Матери, чтобы Она как Мать участво-
вала в приведении всех людей к Его 
Кресту и в уподоблении Ему через Его 
Крест и через собственный наш крест. 
Через соединение всей нашей жизни и 
смерти с Его жизнью и смертью. 

Безконечный свет Божества исхо-
дит от Креста Христова и наполняет 
собой Девство и Материнство Божией 
Матери, тайну Ее Успения, жизнь и 
смерть каждого человека, любящего 
Христа, то есть ищущего Его через 
исполнение святых Его заповедей. 
Потому что в них заключена жизнь 
вечная (Ин. 12, 50) Воскресения Хри-
стова и Богородичной Пасхи. 

Протоиерей Александр Шаргунов, 
настоятель храма свт. Николая 

в Пыжах, член Союза писателей России
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«ЗОРРО» ИЗ СПЕЦНАЗА ГРУ ДНР
Несколько месяцев назад одно-

му из членов движения «Божья 
Воля» позвонил ополченец из 

ДНР и попросил передать как можно 
больше флагов движения, так как 
бойцы хотят повязать их на свои 
танки. Активисты движения не раз 
были в зоне боевых действий для ока-
зания гуманитарной помощи и разда-
чи миссионерских материалов, но 
информация о флаге стала для них 
неожиданностью. Оказалось, что на 
одном из танков был повязан флаг 
этого общественного движения, и ни 
один из членов экипажа танка не 
погиб после прямого попадания в 
него из танка противника. Выжив-
шие ополченцы посчитали, что им 
помогла молитва и освященный флаг 
с надписью о воле Бога. После чего 
этот флаг оказался на стене в штабе 
ГРУ ДНР. Сегодня мы беседуем с 
одним из ополченцев с позывным 
«Зорро».

– Расскажите, как вы попали в 
спецназ ГРУ ДНР? 

– Когда в начале апреля начались собы-
тия на Донбассе, я поехал в Славянск. Через 
некоторое время я поехал в Краматорск, 
чтобы непосредственно участвовать в защи-
те своего дома. В конце июня нам пришлось 
оставить Славянск и Краматорск, хотя никто 
не хотел этого делать, все хотели защищать 
свои города до последнего, но был приказ 
уходить, и его надо было исполнять. Неко-
торые ополченцы уехали в Донецк, а другие, 
и я в том числе, в Изварино, где нам при-
шлось тоже повоевать. После Изварино я 
поехал в Донецк, где и попал в подразделе-
ние спецназа ГРУ ДНР. Это было 10 сентя-
бря. Спецназ ГРУ ДНР – это военная развед-
ка, которую возглавляет генерал ДНР Сер-
гей Петровский («Хмурый»). Он действую-
щий генерал действующей разведки.

– Почему вы выбрали именно 
такой позывной?

– Этот позывной у меня с детства. Как 
только вышел фильм «Зорро» с Аленом 
Делоном, мы с ребятами сразу сделали себе 
шпаги, разбились на команды и начали 
фехтовать. Так получилось, что я лучше всех 
фехтовал, поэтому меня прозвали Зорро. 
Сколько себя помню, меня все время так 
называли.

– Как вы пришли к вере?
– В 90-е годы я был бандитом. Сначала 

мы с друзьями занимались боксом, но вско-
ре кто-то стал рэкетиром, а кто-то бандитом, 
некоторые погибли, а кто-то попал в тюрь-
му. Я сел в тюрьму. В тюрьме в замкнутом 
пространстве начинаешь мыслить 
по-другому. В тюремной библиотеке я пере-
читал всю классическую литературу, но 
душа требовала чего-то большего, я не мог 
понять чего. В тюрьме была церковь, снача-
ла я начал читать церковную литературу, 
жития святых. В житиях я нашел множество 
примеров святых, которые раньше были 
бандитами, начиная с разбойника, распято-
го на Кресте, который одним из первых 
грешников вошел со Христом в рай. Потом 
я стал посещать церковные службы, соблю-
дать посты, исповедоваться и причащаться. 
И я понял, что моя жизнь не перечеркнута и 
что я смогу начать жить заново. Я решил, 
что больше никогда не встану на преступ-
ный путь, хотя не знал, чем буду заниматься 
после тюрьмы, так как у меня нет профес-
сии. Господь меня не оставил после тюрь-
мы. Я свободный художник, пишу стихи. 
После освобождения я разместил свои 
стихи в интернете, они понравились одному 
музыканту, он наложил на них музыку и 
спел. Другой предложил мне написать текст 
для песни. Мне начали платить за это день-
ги. Вот так я и жил. У меня не было много 
денег, но на жизнь хватало.

– Что вы можете сказать тем 
ополченцам, которые уезжают с 
Донбасса, разочаровавшись в войне?

– Это слабые люди, которые не поняли 
сути этой войны. Когда они поймут, они, 
возможно, вернутся обратно. Возможно, 
они приехали сюда, насмотревшись видео 
из интернета, а потом, когда увидели кровь, 
раны и смерть, испугались и уехали домой. 
Уезжают люди, которые прошли не одну 

войну, но которым не хватило запаса проч-
ности, потому что, в первую очередь, здесь 
нужна не физическая, а внутренняя сила. А 
эта сила черпается из веры. Русь всегда дер-
жалась на вере. Например, Александр 
Невский перед боем посещал службы, брал 
благословение у священников, освящал 
знамена и оружие. Александр Невский гово-
рил, что не в силе Бог, а в правде, воевал за 
правду. И мы продолжаем путь Александра 
Невского, Георгия Жукова, наших дедов и 
прадедов.

Если все будут бояться, то кто будет 
защищать нашу землю от врага? Мы – рус-
ские люди – не должны сдаваться и должны 
умереть за Родину. Мои товарищи зовут 
меня в Москву или в Крым на работу, но 
если я уеду, это будет с моей стороны трусо-
стью. Для русского человека лучше умереть 
достойно, чем жить трусом. Я буду до конца 
войны. В Краматорске у меня осталась мать, 
брат, родственники. Я верю, что война 
закончится нашей победой. Русский народ 
не проигрывал ни одной войны.

– Как вы относитесь к попыт-
кам возрождения коммунизма и 
построения СССР 2.0? Например, в 
Новороссии вместо православной 
конституции идет возрождение 
комсомола, новые символы Новорос-
сии содержат уже знакомые совет-
ские атрибуты. Видимо, наверху 
некоторые этого очень хотят.

– Хотеть – удел человека, а распоряжа-
ется всем Бог. По пророчествам наших стар-
цев, рано или поздно в России будет право-
славный царь, никакого СССР не будет. Рос-
сия, Украина и Белоруссия воссоединятся в 
одно православное государство – Святую 
Русь. Это угодно Богу, и сам Бог выберет 
среди людей царя и поставит его.

– А как относиться к словам, 
что война в Новороссии приобрела 
коммерческий характер и некото-
рые очень неплохо зарабатывают 
на этой войне?

– Я не обращаю внимания на такие 
слова, как «коммерческая война» или «кому 
война, кому мать родна». Это проблемы тех 
людей, которые приехали на войну не роди-
ну защищать, а карманы набивать. Рано или 
поздно их карманы так же быстро опусто-
шатся, как набивались, но они будут еще 
отвечать за это. Многие из-за этого уже 
лишились своих должностей и званий, кого-
то посадили, а кто-то успел убежать. Все нор-
мальные люди, а таковых здесь большин-
ство, воюют не за деньги, а за русскую землю, 
за Русь-матушку против фашизма, который 
процветает на Украине под предводитель-
ством американцев и Евросоюза.

– Как вы относитесь к минским 
соглашениям?

– Неоднозначно. С одной стороны, в 
том же дебальцевском котле мы положили 
много укропов, но и у нас были большие 
потери, которые нигде не озвучиваются. Но, 
с другой стороны, эти переговоры ни к чему 
не приводят, потому что после них начина-
ется новый этап войны. Это передышка 
между этапами. Если противник не сдается, 
а наращивает мощь, значит, его нужно уни-
чтожать. Только тогда наступит победа. 
Никакие договоренности не принесут побе-
ды. Рано или поздно стороны столкнутся и 
будут выяснять, кто сильнее. Победит тот, 
кто сильнее. Победим мы. Может быть, мы 
и слабее, но с нами Бог и правда. Мы не 
пришли во Львов и не заставляем их разго-
варивать на русском языке, не отбираем их 
дома. Это они пришли к нам и говорят, как 
нам жить и на каком языке говорить. Пока 
Донецкая и Луганская области не будут 
нашими, для нас война не закончится. Толь-
ко тогда мы сможем сказать, что Новорос-
сия состоялась.

– Случались ли с вами чудеса на 
войне?

– В сентябре нам отдали приказ штур-
мовать аэропорт, хотя мы разведчики, а не 
штурмовики. Мы были без артиллерии, у 
укропов была техника, танки и БТРы. В 
один из штурмов, когда мы подошли близ-
ко к новому терминалу, противник зажал 
нас в полукольцо. Нас защищала только 
бетонная стена, которую они крошили, но 
ничего не могли с ней сделать, а мы стояли 
за ней. Идти вперед мы не могли, там все 

обстреливалось, и назад тоже. К нам пробо-
вало подойти подкрепление, но укропы всех 
их ранили или убивали. Я понимал, что 
выйти оттуда живыми невозможно, перед 
нами поле было устлано убитыми и ранены-
ми. Я начал читать молитвы. И вдруг коман-
дир дает приказ отходить. Нас было семь 
человек, но мы все вышли, были раненые, 
но убитыми никого. Без Божьей помощи, 
однозначно, мы оттуда бы не вышли.

В Логвиново четверо суток мы находи-
лись у человека, который держал пчел, мы 
прятались в пчельнике. Пчельник – это 
сарай, который простреливался из любого 
оружия. Когда укропы поняли, что живой 
силой нас не взять, они стали крошить Лог-
виново из всех видов артиллерии, градов, 
ураганов. И вот я сижу в этом пчельнике, в 
сараюшке и постоянно читаю молитвы. 
Укропы разбили все дома вокруг под фунда-
мент, устоял только этот пчельник. В нашей 
группе было только три трехсотых (ране-
ных) из одиннадцати человек. В других под-
разделениях было много двухсотых (уби-
тых). Я стараюсь жить с молитвой, насколь-
ко мне позволяют обстоятельства.

– А какое чудо произошло с фла-
гом движения «Божья Воля» в 
Дебальцево?

– Наш снайпер подарил этот флаг тан-
кистам, а они повесили этот флаг на антен-
ну танка и поехали с ним на боевые в 
Дебальцево. Прямой наводкой им ударили 
под башню так, что башня на несколько 
метров подлетела вверх, но потом упала на 
то же самое место и встала на танк. В экипа-
же были раненые и контуженые, но не было 
ни одного убитого. Это было реальное чудо, 
потому что после подобного попадания 
обычно многие погибают. Флаг был освя-
щенный. Чудо не видно простому глазу, но 
без помощи Божией, без Руки, которая 
покрывает, помогает, отводит, чудо не про-
исходит.

– Есть ли у вас церковь в спецна-
зе ГРУ ДНР?

– У нас есть храм, батюшка очень благо-
датный, сильный. После общения с нашим 
батюшкой нет желания идти ни в какую 
другую церковь. Он понимает многие вещи, 
в том числе и про будущего царя. Постоян-
но идет молитва за него. По таким молит-
вам Бог и даст царя.

– Много ли ополченцев ходит в 
храм?

– Не знаю, сколько ходит в храм, но 
ходят. Сегодня я читал отрывок из письма 
солдата матери, которое он написал в 1941 
году. Он пишет: «Мама, ты за меня молись, 
чтобы я вернулся с войны живой, потому 
что я хоть и безбожник, некрещеный, но в 
день по сорок раз упоминаю имя Бога». 
Никто без Бога в боевые не ходит, потому 
что понимает, что в мясорубке может защи-
тить только молитва и только Бог может 
спасти. Люди, которые еще не пришли к 
Богу, в ситуации между жизнью и смертью в 
глубине души начинают молиться. У каждо-
го русского человека в душе есть вера.

– В чем, на ваш взгляд, духовная 
причина этой войны?

– Духовная причина этой войны про-
стая. Практически весь мир восстал против 
нас. С одной стороны, нас боятся, потому 
что мы – сильный народ, пытаются нас уни-
чтожить. Американцы создали различные 
организации, типа ООН и ОБСЕ, и занима-
ются безпределом по всему миру, отжимают 
нефть и газ. С другой стороны, духовное 
состояние нашего общества довольно 
печальное, поэтому Бог и попустил эту 
войну. Молодежь ушла в интернет, ночные 
клубы, наркоту. Больше молодежь ничего 
не интересует, она духовно не развивается. 
А молодежь – это наше будущее.

– Многие среди ополченцев мате-
рятся и злоупотребляют спирт-
ным. Возможно ли это как-то иско-
ренить?

– От мата надо избавляться. Это не рус-
ский язык, а пародия на него. Есть такое 
выражение «наркомовские сто граммов», 
но сто граммов – это же не литр. Если я 
выпью сто граммов, я буду в состоянии 
вести боевые действия, а если я выпью пол-
литра, то как солдат я уже воевать не смогу. 
Человек, который пьет во время войны, – 
потенциальная находка для врага. Он – или 

живая мишень, или пленный. Каждый 
человек должен знать свою меру. В нашем 
подразделении есть традиция – мы пьем по 
три рюмки, но не перед боем, а во время 
отдыха. Первую – за победу, вторую – за тех, 
кто нам помогает и поддерживает, а третью 
– за тех, кого с нами нет.

Но за тех, кто злоупотребляет спирт-
ным, надо молиться. Как им еще помо-
жешь? Просто говорить «не пей» безполез-
но. Эти слова в одно ухо влетают, а в другое 
вылетают. Молитва дойдет до Бога, а Бог 
поможет пьющему человеку выбраться из 
этой ситуации. Я уже замечал не раз, что 
если воин пьет, он не может контролиро-
вать себя, поэтому долго в строю не удержи-
вается. Либо его ранят, либо убивают, пото-
му что в бою нужно быть начеку.

– Что для вас значит Россия?
– Россия для меня – это родина. Украи-

на – это Тернополь, Львов, Ивано-
Франковск, а Донбасс – это русская земля. 
Ленин эти земли присоединил к Украине в 
обмен на то, чтобы Украина осталась в 
составе СССР. Мы здесь русские по всему: по 
состоянию души, по духу, по языку, по 
мировоззрению – а в паспорте можно напи-
сать что угодно.

– Нынешняя власть на Украине 
подвергает гонениям УПЦ МП, зато 
раскольническая церковь при под-
держке новой власти почувствова-
ла себя на коне. Многие священники 
из УПЦ КП открыто призывали к 
смене власти на Майдане. Разве 
настоящие священники могут 
такое делать? 

– Настоящий священник не будет при-
зывать к убийству! Я слышал, как укропов-
ские священники собирали правосеков и 
рассказывали им, что всех врагов Украины 
надо убивать. Разве это священники? Это 
сатанисты, которые облачились в священ-
нические рясы. Как их различить? Есть 
Киевский Патриархат, а есть Московский 
Патриархат. На храме написано, к какому 
патриархату он принадлежит. Так называе-
мый «патриарх» Филарет – клятвопреступ-
ник. Он давал клятву не претендовать на 
патриарший престол. Когда Алексия II 
избрали на патриарший престол, претен-
дентом наряду с Алексием II был и Филарет, 
но избрали Алексия II, а Филарета это очень 
сильно задело. Патриарший престол нахо-
дится в Москве. А тут вдруг откуда ни возь-
мись появляется какой-то киевский патри-
арх! Как он может быть, если в Москве уже 
есть действующий патриарх? Значит, Фила-
рет – самозванец.

– Почему люди позволяют себя 
обманывать?

– Люди позволяют себя обманывать, 
потому что живут, как сорняки, не пребыва-
ют в молитве и посте, не очищают свою 
душу покаянием и не укрепляют причасти-
ем. Молитва – это разговор с Богом, через 
молитву Бог подсказывает человеку, как 
правильно поступить. Основная масса 
людей приходит в церковь только на Пасху, 
освятят куличи и даже в храм не зайдут. 
Церковь гораздо важнее всех мирских дел, 
важнее работы. Тело через семьдесят лет 
умрет, а душа безсмертна. Человек должен 
больше внимания уделять духовному и 
меньше физическому и телесному.

– Чем вы будете заниматься 
после войны?

– После войны я хотел бы создать 
семью, родить детей, построить дом, вырас-
тить сад, посадить цветы, надоела суета, 
хочется спокойствия. Я не чувствую никако-
го адреналина на войне.

Беседовала Елена Юферева

Ополченец с позывным «Зорро»



8 Точка зрения

Разговор для наших собеседни-
ков принимал непредвиден-
ный оборот. Все их заготов-

ленные и испробованные не раз 
доводы неожиданно напоминали 
горох, который, как известно, 
имеет особенность отскакивать от 
стенки и при этом часто попадать в 
бросившего его умника. Священ-
ное Предание, труды святых отцов 
и были той непреодолимой стеной, 
которую не могли поколебать «убе-
дительные доводы» этих сектан-
тов. И тут высокий, худой молодой 
человек с бегающими глазами в 
рубашке с узким галстуком, чер-
ных брюках «дудочкой» и начи-
щенных до блеска полуботинках, 
словно карточный игрок, достал 
своего припрятанного туза. Этот 
«убийственный»,  по его мнению, 
довод должен был дать понять 
неверующему собеседнику, каким 
я предстал в глазах парня, что ни 
одна вера, кроме избранной его 
единомышленниками, не является 
правой и должна быть заменена их 
сектантским мировоззрением.

И вот он произнес заготовленную 
загодя и согласованную с проповедни-
ком цитату о том, как относится к войне 
его группа.

- А вы читали, что сказано: «Шесть 
дней делай дела твои, а в седьмой день 
покойся, чтобы отдохнул вол твой и осел 
твой и успокоился сын рабы твоей и 
пришлец» (Исх.20,9). Или вот это: 
«Шесть дней пусть делают дела, а в седь-
мый суббота покоя, посвященная Госпо-
ду: всякий, кто делает дело в день суб-
ботний, да будет предан смерти» (Исход 
31, 15). А вы говорите, что служба в 
армии - священная обязанность. Или 
призываете воевать с противником? А 
нам же оставлена заповедь: «Не убий!»

Довод, сказанный в Евангелии от 
Иоанна тем, кому Спаситель сказал: «Не 
вы Меня избрали, а Я вас избрал и 
поставил вас, чтобы вы шли и приноси-
ли плод, и чтобы плод ваш пребывал, 
дабы, чего ни попросите от Отца во имя 
Мое, Он дал вам». Он тогда учил апосто-
лов: «Нет больше той любви, как если 
кто положит душу свою за друзей 
своих». (Ин. 15,13). 

Когда же были произнесены слова 
Спасителя: «Не думайте, что Я пришел 
принести мир на землю: не мир пришел 
Я принести, но меч» (Мф. 10, 34), и 
фрагмент евангельского повествования: 
«Но теперь, кто имеет мешок, тот возь-
ми его, также и суму: а у кого нет, продай 
одежду свою и купи меч… Они сказали: 
Господи! Вот, здесь два меча. Он сказал 
им: довольно» (Лк. 22, 36, 38).

Противники Православия этого не 
слышали, а их гуру им не сказали. Бесе-
да быстро прекратилась, и новоявлен-
ные адвентисты ретировались восвояси. 
Но автору этих строк захотелось поглуб-
же проанализировать вопрос отноше-
ния православных к боевым действиям, 
тем более что теперь за окном идет 
гибридная война.

ЧТО ГОВОРИТ СВЯЩЕННОЕ ПИСАНИЕ 
О ВОЙНЕ

Священное Писание составляет важ-
нейший источник вероучения Право-
славной Церкви. Поэтому для начала 
обратимся к Слову Божиему.

Писание о воинском служении осо-
бенно важно именно в наше время, 
когда в обществе распространяются про-
тестантские представления о том, что 
будто бы христианину запрещено уча-
ствовать в войне и служить в армии и 
даже брать в руки оружие. Как видно из 
нашего диалога, сектанты всегда пыта-
ются подкрепить свои ошибочные пред-
ставления различными цитатами.

Рассмотрим, что же говорит Свя-
щенное Писание о войне и воинском 
служении, опираясь на святоотеческое 

толкование текстов Священного Писа-
ния.

«Тогда говорит ему Иисус: возврати 
меч твой в его место, ибо все, взявшие 
меч, мечом погибнут» (Мф. 26,52).

Эту цитату чаще всего приводят в 
подтверждение мысли о том, что будто 
бы христианам нельзя служить в армии 
и участвовать в войне. Хотя о войне 
здесь нет ни слова и обращается Спаси-
тель не к воину, а к человеку граждан-
скому, каким  и был апостол Петр. Тем 
не менее слова обо «всех, взявших меч» 
при определенном понимании могут 
быть отнесены и ко всем воинам. Но 
предоставим слово святым отцам.

Вот что мы читаем у святителя Иоан-
на Златоуста: «Итак, двумя причинами 
Он хотел успокоить учеников: во-первых, 
угрозою наказания тем, которые начи-
нают нападение: ибо все, сказал Он, 
взявшие меч, мечом погибнут; 
во-вторых, тем, что Он терпит это добро-
вольно». Как видим, эти слова относятся 
к тем, кто начинает кровопролитие, сле-
довательно, не относятся к тем, кто 
вынужденно обороняется. Например, к 
воинам Новороссии.

Если мы будем понимать эту фразу 
буквально, то дойдем до отвержения ее, 
ведь известно, что далеко не всякий 
взявший в руки оружие погибает от ору-
жия. Поэтому важно знать, от какого 
меча, как объясняет блаженный Иеро-
ним, погибнет инициатор нападения, – 
«от того меча огненного, который обра-
щается перед раем (см.: Быт. 3, 24), и от 
меча духовного, который описывается 
среди всеоружия Божия (Еф. 6, 11–17)».

Есть смысл привести слова и блажен-
ного Феофилакта Болгарского: «Петр 
был извлекшим меч, как говорит Иоанн 
(см.: Ин. 18: 10). А меч он имел при себе 
как незадолго пред этим заклавший 
агнца, которого вкусили на вечери. Мы 
не осуждаем Петра, ибо он сделал это, 
ревнуя не о себе, а об Учителе. Господь 
же, приучая его к евангельской жизни, 
наставляет не пользоваться мечом».

Итак, хотя святые отцы в своих тол-
кованиях не одобряют обращения к ору-
жию и начала кровопролития – что 
вполне естественно, однако никто из них 
не понимал эти слова как А. Байдуков 
говорил: «Считать войну недопустимой 
никогда и ни в каком случае, ссылаясь на 
заповедь «Не убий», нельзя, поскольку 
такое отрицание будет противоречить 
Священному Писанию. Бог дал Моисею 
не только заповедь «Не убий». Он дал 
ему также и наставление о том, как вести 
войну, чтобы победить врагов (Исх. 21, 
22)». Нередко Бог Сам приказывал изра-
ильтянам начинать войны против дру-
гих народов (см.: 1 Цар. 15,3; Нав. 4, 13), и 
Бог же назначал смертельное наказание 
за многие преступления (Исх. 21, 12, 15; 
Лев. 20, 11 и др.).

В древности богоизбранный народ 
вел частые войны с соседними народа-
ми. По закону Моисея, каждый израиль-
тянин, исключая левитов, должен был 
носить оружие (Числ. 1, 3; 2, 33; 26, 2). 
Священное Писание содержит множе-
ство стихов, в которых говорится о том, 
что Сам Господь благословил воинское 
служение, научил пророка Моисея тому, 
какие воинские формирования должны 
быть в израильском народе, как дисло-
цироваться, кем управляться.

 «В Ветхом Завете мы находим 
множество указаний на то, что необхо-
димо учиться войне (см.: Суд. 3,2), как 
выходить на войну ( Числ. 10, 9), что 
необходимо делать после войны 
(Числ. 3, 19; Втор. 31: 19). Война была 
необходимостью для евреев, так как 
окружавшие их языческие народы 
вели постоянные войны со своими 
соседями. Более того, возможность 
мирного сосуществования с исповеду-
ющими идолопоклонство и развра-
щенными до крайней степени народа-
ми представляло для иудеев большую 
опасность. Поэтому такие войны и 

называются в Священном Писании 
войнами Господа. 

Обратившись к святоотеческим тол-
кованиям, мы увидим, что святитель 
Григорий Нисский толкует это место как 
относящееся к духовной войне, которую 
каждый верующий должен вести со стра-
стями и грехами: «Если уразумели бла-
говременность любви и ненависти, то 
одно возлюбим, а с другим поведем 
брань. Ибо Екклесиаст говорит: время 
войне, и время миру (Еккл. 3, 8). Видишь 
полчище сопротивных страстей… Обра-
ти внимание на разнообразное приуго-
товление к битве, как сопротивное воин-
ство в тысяче местах угрожает нападени-
ем твоему городу, посылает соглядатаев, 
привлекает к себе изменников, устрояет 
заставы и засады, заключает условия о 
вспоможении, заготовляет боевые ору-
жия, пращников, стрелков, рукопашных 
бойцов, конскую силу, и все сему подоб-
ное ополчается против тебя. Конечно же, 
не неизвестен тебе смысл сказанного, 
знаешь, кто изменник, кто соглядатай, 
кто подстерегающие в засаде, кто пращ-
ники, кто стрелки, кто рукопашные 
бойцы и дружина конников. Поэтому, 
все сие имея в виду, надлежит и нам 
во оружиться, призвать союзников, раз-
ведать о подвластных нам, не благопри-
ятствует ли кто врагам, предусмотреть на 
пути засады, обезопасить себя от ударов 
щитами, прикрыть себя сверху от вступа-
ющих в рукопашный бой и перекопать 
подступ к нам конницы. А иным прилич-
но и стены обезопасить укреплениями, 
чтобы не поколебали их стенобитные 
орудия… Но чтобы яснее раскрылось это 
понятие, скажем: таково первое прира-
жение искушения, с чего берут начало 
страсти. Вот кто бывает соглядатаем 
наших сил! Представилось, например, 
глазам зрелище, которое может возобно-
вить в нас вожделение. Сим-то враг и 
изведывает в тебе силы, крепки ли они и 
готовы ли к отбою или слабы и готовы 
сдаться. Ибо, если не принял ты на себя 
согбенной наружности и силы разуме-
ния не растерялись у тебя при том, что 
увидел, но безстрастно перенес ты встре-
чу, то немедленно приводишь в ужас 
соглядатая, как бы показав ему, какую 
копьями вооруженную дружину воинов, 
разумею ополчение помыслов… в состо-
янии будем до ясности разведать и об 
этой толпе пращников, стрелков и копей-
щиков; потому что обидчики, люди раз-
дражительные и злоречивые, сами пред-
начиная обиды, вместо стрел или кам-
ней, стреляют и мещут язвительными 
словами и проходящих без брони и 
не осторожно поражают в средину серд-
ца… Посему, если уразумели мы полчи-
ще неприятелей, то время вести и брань».

Сам Господь Иисус Христос преду-
преждал, что войны будут сопровождать 
все время земного существования чело-
вечества: «Также услышите о войнах и о 
военных слухах». 

Святитель Иоанн Златоуст пишет о 
том, что «о войнах же говорит Он тех, 
которые имели быть в Иерусалиме», то 
есть имеются в виду римские походы в 
Иудею в I веке для усмирения восстав-
ших евреев. Однако другие святые отцы 
считали возможным относить эти слова 
к событиям накануне конца мира. Бла-
женный Феофилакт Болгарский, напри-
мер, пишет: «Как бывают у рождающей 
сперва муки, а потом уже она рождает, 
так и этот век породит будущий только 
после смятений и войн».

Особого внимания заслуживает тол-
кование на эти слова, данное преподоб-
ным Иустином (Поповичем): «Грехолю-
бие и злолюбие, а через них самолюбие 
создает войны между людьми, между 
народами, между царствами. Откуда у 
вас вражды и распри? не отсюда ли, от 
вожделений вашихъ, воюющих в членах 
ваших? (Иак. 4, 1)… Раздраженный Хри-
стом, Евангелием Христовым, Церковью 
Христовой, христоносцами Христовыми, 
грех при конце мира будет употреблять 
самые свирепые войны между людьми и 
народами, чтобы посрамить Христа и его 
немощь. И маловерные люди будут спра-
шивать: как же Христос – Бог, когда Его 
учение не может овладеть миром, устра-
нить войны, чтобы воцарился мир между 
людьми и народами? Страхи и ужасы 
войн, по диалектике режиссера войн, 
будут употреблены со стороны христо-
борцев как доказательства немощи Хри-
ста и христианства. Это соблазнит мно-
гих. Спаситель предупреждает об этом 
Своих последователей: Смотрите, не 
ужасайтесь; ибо надлежит всему тому 
быть. Надлежит? Да, ибо размноженное 
среди людей и взбесившееся зло должно 
проявиться через людоедские войны… 
Спаситель говорит о войнах как о чем-то, 
что Его последователи не вызовут, но от 
чего они будут страдать. Им не следует 
вызывать войны; если войны постигнут 
их, они должны им противопоставить 
свои евангельские добродетели: веру, 
молитву, терпение, кротость, милосер-
дие, любовь, пост и остальные. Ибо так 
по-евангельски ведется война против 
войны, против греха, против диавола. 
Наша брань не против крови и плоти, но 
против начальств, против властей, про-
тив мироправителей тьмы века сего (Еф. 
6, 12)».

Говоря об обетованиях, нужно упо-
мянуть, что в Писании Ветхого Завета 
есть обещание о грядущем преодолении 
войн: «И заключу в то время для них 
союз с полевыми зверями и с птицами 
небесными, и с пресмыкающимися по 
земле; и лук, и меч, и войну истреблю от 
земли той, и дам им жить в безопасно-
сти» (Ос. 2, 18).

Блаженный Иероним Стридонский 
понимает это как указание на примире-
ние во Христе обратившихся язычников 
и евреев: «И по примирении всего будут 
истреблены лук, и меч, и война. Ибо не 
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будет нужды в оружии, когда не будет 
воюющих. Израиль соединится с языч-
никами, и исполнятся слова Второзако-
ния: возвеселитесь народы с людьми 
Его (Втор. 32, 43), то есть в Церкви, в 
которой Он сокрушил силу луков, 
щитов, мечей и войну, и по сокрушении 
и истреблении их верующие будут спать 
безопасно и покоиться при одном пасты-
ре». 

БОГ ПОМОГАЕТ В ВОЙНАХ ПРАВЕДНЫМ

Из истории человечества мы знаем, 
что если верующие верны Богу и против 
них выступили враги, то в таком случае 
Господь всегда помогает одержать побе-
ду, даже несмотря на многократное чис-
ленное превосходство неприятеля. В 
таком случае война становится способом 
явить силу Божию и прославить Господа 
и истинную веру, в том числе и перед 
лицом врагов-иноверцев.

Эта мысль ярко выразилась во время 
спора Давида с Голиафом, когда, после 
того как филистимский богатырь про-
клял будущего царя Израильского име-
нем своих богов, «Давид отвечал Фили-
стимлянину: ты идешь против меня с 
мечом и копьем и щитом, а я иду против 
тебя во имя Господа Саваофа, Бога 
воинств Израильских, которые ты поно-
сил; ныне предаст тебя Господь в руку 
мою, и я убью тебя, и сниму с тебя голо-
ву твою, и отдам трупы войска Фили-
стимского птицам небесным и зверям 
земным, и узнает вся земля, что есть Бог 
в Израиле; и узнает весь этот сонм, что 
не мечом и копьем спасает Господь, ибо 
это война Господа, и Он предаст вас в 
руки наши» (1 Цар. 17, 45–47).

Так и случилось, и впоследствии 
царь Давид прославлял за это Господа: 
«Ибо Ты препоясал меня силою для 
войны и низложил под ноги мои вос-
ставших на меня» (Пс. 17, 40).

А вот как пророк Захария говорит о 
благочестивых ратниках на справедли-
вой войне: «И они будут, как герои, 
попирающие [врагов] на войне, как 
уличную грязь, и сражаться, потому что 
Господь с ними, и посрамят всадников 
на конях» (Зах. 10, 5).

Смиренное осознание своих сил и 
вклада в победу подается в Писании как 
единственно правильное для верующего 
воина, «ибо не от множества войска 
бывает победа на войне, но с неба прихо-
дит сила» (1 Мак. 3, 19).

То, что сказано в общем применении 
ко всему войску, относится и к каждому 
солдату в отдельности. Бог сохраняет 
верных Ему: «Во время голода избавит 
тебя от смерти, и на войне – от руки 
меча» (Иов 5, 20).

О ВОИНСКОМ ДЕЛЕ

Те протестанты, которые утвержда-
ют, что Бог будто бы запрещает христиа-
нам участвовать в законной войне и 
даже просто служить в армии, не могут 
ответить на вопрос, почему нигде в 
Библии ничего подобного прямо и ясно 
не говорится. Чтобы оправдать свои 
идеи, им приходится подгонять под них 
библейские цитаты в собственной 
интерпретации, тогда как в самих этих 
фрагментах о воинском подвиге ничего 
плохого не говорится.

Так, к примеру, в Новом Завете гово-
рится о сотнике, который просил Госпо-
да исцелить своего слугу и который удо-
стоился высочайшей похвалы от Спаси-
теля: «Сказываю вам, что и в Израиле не 
нашел Я такой веры» (Лк. 7, 9). Приво-
дится в Писании и другой пример: 
«Муж, именем Корнилий, сотник из 
полка, называемого Италийским, благо-
честивый и боящийся Бога… он в виде-
нии ясно видел около девятого часа дня 
Ангела Божия» (Деян. 10,1–3). И ни пер-
вому, ни второму сотнику ни Господь, ни 
апостолы не сказали ни слова в осужде-
ние их воинской службы и не заповеда-
ли оставить ее. Точно так же и воины, 
которые приходили к святому Иоанну 

Крестителю и спрашивали: «Что нам 
делать?», – в ответ слышали не повеле-
ние о дезертирстве, а призыв воздержи-
ваться от греха во время своей службы: 
«Никого не обижайте, не клевещите и 
довольствуйтесь своим жалованьем» 
(Лк. 3, 14). Блаженный Феофилакт 
пишет, что святой Предтеча «воинов 
убеждает не похищать, но довольство-
ваться оброками, то есть жалованьем, 
какое обыкновенно дается от царя. Смо-
три, как Иоанн простой класс народа, 
как незлобивых, убеждает делать нечто 
доброе, то есть уделять другим, а мыта-
рей и воинов – удерживаться от зла. Ибо 
сии не были еще способны, не могли 
совершать что-нибудь доброе, а им 
достаточно было не делать зла».

Апостол Павел, говоря о проявлени-
ях веры, перечислял ветхозаветных пра-
ведников и прямо хвалил их за воинские 
подвиги: «И что еще скажу? Недостанет 
мне времени, чтобы повествовать о Геде-
оне, о Вараке, о Самсоне и Иеффае, о 
Давиде, Самуиле и (других) пророках, 
которые верою побеждали царства, тво-
рили правду, получали обетования… 
были крепки на войне, прогоняли полки 
чужих» (Евр. 11, 32–34).

Преподобный Ефрем Сирин писал: 
«Так, мы видим, что «в глазах апостола 
военные подвиги – не греховные и Богу 
неугодные действия, а, напротив, дела 
веры, на совершение которых Господь 
Сам давал силу людям, уповавшим на 
Него и посвящавшим имени Его свои 
победы».

Итак, в Новом Завете нигде нет 
порицания воинскому званию, что 
непременно было бы, если бы воинская 
служба противоречила нравственному 
достоинству христианина. А «общепри-
знанное апостольское правило – каж-
дый оставайся в том звании, в котором 
призван (1 Кор. 7, 20) – давало возмож-
ность находиться в римских войсках и 
солдатам-христианам».

НАСТАВЛЕНИЕ ДЛЯ КОМАНДИРОВ

Священное Писание во многих 
местах дает указание для полководца, 
собирающегося вести войну: «Человек 
мудрый силен, и человек разумный 
укрепляет силу свою. Поэтому с обду-
манностью веди войну твою, и успех 
[будет] при множестве совещаний» 
(Прит. 24, 5–6); «Предприятия получа-
ют твердость чрез совещание, и по сове-
щании веди войну» (Прит. 20: 18), «Не 
советуйся… с боязливым о войне» (Сир. 
38, 11).

На необходимость для военачальни-
ка обдуманно подойти к планированию 
будущей кампании, взвешивая все за и 
против и обсуждая это на военном сове-
те, ссылается и Господь, беря это как 
пример для притчи: «Какой царь, идя на 
войну против другого царя, не сядет и не 
посоветуется прежде, силен ли он с деся-
тью тысячами противостать идущему на 
него с двадцатью тысячами?» (Лук. 14, 
31).

Святитель Григорий Двоеслов так 
говорит об этом изречении: «Царь про-
тив царя, равный против равного, идет 
на войну, и, однако же, если сознается, 
что он не может противостоять, то 
отправляет посольство и просит мира. 
Итак, какими слезами должны испра-
шивать себе пощады мы, которые на 
оном страшном испытании явимся на 
суд с Царем своим, не равные с равным, 
но которых и состояние, и слабость, и 
все, от чего зависим, являют низшими?»

Апостол Павел говорит как о чем-то 
разумеющемся о необходимости госу-
дарству содержать воинов: «Какой воин 
служит когда-либо на своем содержа-
нии?» (1 Кор. 9, 7)

Воин, благодаря таким своим каче-
ствам, как стойкость и отказ от житей-
ских дел по первому же приказу, берется 
как образ христианина: «Итак, переноси 
страдания, как добрый воин Иисуса 
Христа» (2 Тим. 2, 3), «Никакой воин не 

связывает себя делами житейскими, 
чтобы угодить военачальнику» (2 Тим. 
2, 4).

Говорится в Писании также о духов-
ной подготовке праведных воинов перед 
битвой. Она заключается, во-первых, в 
правильном устремлении мыслей к 
Богу: «Если ополчится против меня 
полк, не убоится сердце мое; если вос-
станет на меня война, и тогда буду наде-
яться» (Пс. 26, 3); «Они надеются на 
оружие и на отважность, а мы надеемся 
на Всемогущего Бога, Который одним 
мановением может ниспровергнуть и 
идущих на нас, и весь мир» (2 Мак. 8, 
18). А во-вторых, в усиленной молитве 
перед битвой: «И собрался сонм, чтобы 
быть готовыми к войне и помолиться, и 
испросить милости и сожаления» (1 
Мак. 3, 44).

«Следует сказать о некоторых вопро-
сах духовной чистоты, особенно акту-
альных в войсках: это вопрос целому-
дрия, чистоты языка и молитвы. «Не 
прелюбодействуй», – такую заповедь 
дал Господь Моисею еще на горе Синай… 
Когда еврейские воины под предводи-
тельством Моисея побеждали языче-
ские народы, то их враги решили, что 
если солдаты согрешат, то благодать 
отступит, Бог перестанет помогать евре-
ям и их можно будет победить. И они 
подослали к войску продажных жен-
щин. Солдаты пали с ними, благодать 
отошла от войска евреев, и в этом сраже-
нии они были разгромлены.

В связи с чистотой тела следует ска-
зать и о чистоте языка. Вопрос о чистоте 
речи стоит перед воинами в своей нели-
цеприятной остроте. Каждый знает, что 
такое крепкие солдатские выражения. 
Даже офицеры не брезгуют ими. Писа-
ние осуждает этот грех: «Язык – неболь-
шой член, но много делает. Посмотри, 
небольшой огонь как много вещества 
зажигает! И язык – огонь, прикраса 
неправды; язык… оскверняет все тело и 
воспаляет круг жизни, будучи сам вос-
паляем от геенны… Им благословляем 
Бога и Отца, и им проклинаем челове-
ков, сотворенных по подобию Божию. 
Из тех же уст исходит благословение и 
проклятие: не должно, братия мои, сему 
так быть», – пишет святой апостол 
Иаков (Иак 3: 5–6, 9–10)».

Писание учит милосердию к побеж-
денному и обезоруженному неприяте-
лю, предостерегая от чувства озлобле-
ния и злорадства: «Не радуйся, когда 
упадет враг твой, и да не веселится серд-
це твое, когда он споткнется. Иначе уви-
дит Господь, и неугодно будет это в очах 
Его…» (Притч. 24, 17–18). Борясь с гре-
хом, важно не приобщиться к нему, не 
уподобиться злу. Поэтому апостол Павел 
писал: «Не мстите за себя, возлюблен-
ные, но дайте место гневу Божию… 
Итак, если враг твой голоден, накорми 
его; если жаждет, напои его: ибо делая 
сие, ты соберешь ему на голову горящие 
уголья. Не будь побежден злом, но зло 
побеждай добром» (Рим. 12, 19–21). 
«Этими словами обосновывается необ-
ходимость милосердного отношения к 
раненым и пленным».

Уже в ветхозаветные времена осуж-
дается участие в войне священников: «В 
то время пали в сражении священники, 
желавшие прославиться храбростью и 
безрассудно вышедшие на войну» (1 
Мак. 5, 67). В этой фразе можно видеть и 
указание на тщеславное настроение 
перед битвой как на то, которое приво-
дит к поражению.

Наконец, имеет смысл привести еще 
одно высказывание, хотя оно более 
относится к сотрудникам правоохрани-
тельных органов, чем к армейским сол-
датам и офицерам. Но все же стоит его 
рассмотреть, особенно в контексте темы 
о допустимости употребления «меча», 
то есть оружия: «Начальник есть Божий 
слуга, тебе на добро. Если же делаешь 
зло, бойся, ибо он не напрасно носит 
меч: он Божий слуга, отмститель в нака-

зание делающему злое» (Рим. 13, 4). 
Ниже процитируем святоотеческие тол-
кования к этим словам.

Преподобный Ефрем Сирин: «Ибо 
Божий служитель есть он, так как чрез 
него совершается воля Божия над пра-
ведными и беззаконными. Если же зло 
сделаешь, бойся и не делай, ибо не без 
цели (напрасно) опоясан мечем».

Святитель Иоанн Златоуст: «Многие 
сначала навыкли добродетели ради 
начальников, а впоследствии прилепи-
лись к ней из-за страха Божия. На людей 
более грубых не столько действует буду-
щее, сколько настоящее. Потому тот, кто 
и страхом, и почестями предрасполагает 
души людей, чтобы они были способны 
воспринять слово учения, по справедли-
вости назван Божиим слугой… Ты дол-
жен повиноваться, говорит (апостол), не 
потому только, что, не подчиняясь, про-
тивишься Богу и от Бога и людей навле-
каешь на себя великие бедствия, но и 
потому, что начальник, как охранитель 
мира и гражданского благоустройства, 
есть величайший твой благодетель».

В качестве главной причины войн, 
возникающих против верующих, Свя-
щенное Писание во многих местах назы-
вает их тяжкие прегрешения против 
Бога и нарушение верности Ему. Но 
если верующие верны Богу и против них 
выступили враги, тогда Господь всегда 
помогает одержать победу, и такая 
война становится способом явить силу 
Божию и прославить Господа и истин-
ную веру. Потому в Ветхом Завете мно-
гократно были войны, из которых неко-
торые происходили по повелению 
Божиему, и совершали их святые пра-
ведники.

Завершая эти рассуждения, еще раз 
повторим: попытки доказать, что будто 
бы Библия порицает воинское служение 
в принципе и запрещает его для верую-
щих, несостоятельны, они основаны на 
произвольных и надуманных интерпре-
тациях отдельных строк Писания при 
полном игнорировании других.

Господь Иисус Христос предупре-
ждал нас, что войны будут сопровождать 
все время земного существования чело-
вечества. 

Поэтому Лик Спасителя и угодников 
Божиих на штандартах ополченцев 
Юго-Востока Украины и оружие в их 
руках вполне правомерны в борьбе с 
войсками фашистской киевской хунты, 
воюющих, под прикрытием слов о 
целостности страны, с Православием, 
уничтожающих храмы и убивающих 
ревнителей веры Христовой.

А по поводу миролюбия сектантов 
хочется заметить, что их слова о непро-
тивлении злу не что иное, как ширма 
для привлечения в свои религиозные 
организации доверчивых русских 
людей. Обычные протестантские двой-
ные стандарты. Факты же говорят совсем 
о другом. Почти 800 тыс. жителей Рос-
сии состоят в сектах.

В сектах в России состоят от 600 до 
800 тысяч граждан. Многие секты 
используют в своей деятельности сайен-
тологические методы. Напомним, что 
сайентология – международная спец-
служба, которая занимается сбором 
информации о каждом человеке через 
внутренние каналы, через службы внеш-
ней разведки. Главная сайентологиче-
ская процедура – так называемый оди-
тинг, когда человека вводят в тонкий 
гипнотический транс, и из него выкачи-
вают всю информацию о нем, записывая 
это на аудио и видео. В сектах этот про-
цесс представляют как очищающую 
исповедь и обещают взамен избавление 
от любых проблем. Известно, что в секты 
чаще всего попадают люди, пережившие 
сильный стресс, а это во время гибрид-
ной войны - не такая уж редкость. И 
играет на руку врагов Православия. 

Подготовил Михаил Щербак,
Главный редактор 

«Православной народной газеты»

Точка зрения
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Для многих наших современ-
ников казачество - лишь исто-
рический термин, и совсем 

немногие знают, что и сегодня есть 
продолжатели доблестного дела 
своих предков. Для них духовным 
стержнем ратного труда, его основа-
нием служит православная вера. А 
сами казаки, продолжая традиции 
предков, являются ревностными 
защитниками Святой Соборной 
Апостольской Церкви. Как и их 
отцы и деды, они - глубоко верую-
щие люди. Ведь казаки должны 
быть готовы к суровым походам, 
ожесточенным боям, когда их служ-
ба проходит на грани жизни и смер-
ти и, может быть, в ближайшее 
время ждет вечность и встреча с 
Богом. Поэтому руководящий прин-
цип этих людей можно выразить 
словами Спасителя: «Нет больше 
той любви, как если кто положит 
душу свою за други своя» (Ин. 15, 3). 
Именно в лоне Церкви Христовой 
всегда проявляются лучшие каче-
ства этих людей. 

Недавно на должность заместителя по 
взаимодействию с Русской Православной 
Церковью и духовно-нравственному вос-
питанию войскового атамана Волжского 
войскового казачьего общества был 
назначен самарский казак - есаул Дми-
трий Дороднов, прихожанин Троице-
Сергиева храма г. Самары.

Сегодня мы беседуем с ним о его 
новом послушании. 

- Дмитрий, как давно вы приш-
ли в казачество? И что такое 
казачество?

- По духу я давно казак, а официально 
вступил в казачество в 2009 году.

Кто-то говорит, что казачество - это 
особое сословие, другие считают их наро-
дом, но я думаю, что это состояние духа. В 
моем понимании это православный воин, 
готовый на жертвенную любовь, что емко 
выражается в нашем девизе «За други 
своя», а также в пословице: «Казак без 
веры не казак». 

Правда, есть и псевдоказачество, 
неслучайно же существует такое выраже-
ние, как «казаки-разбойники». Казаки - 
это люди примерно одного склада, у них 
единый боевой дух, они примерно одина-
ково одеваются. Иными словами, у них 
все одинаковое, только дух при этом имеет 
либо знак «плюс» либо «минус». Так, раз-
бойник имеет весьма дерзкий боевой дух. 
И все его цели замыкаются на себе самом, 
он живет, промышляет исключительно 
для себя и своего окружения. 

Настоящий же казак - это уже Божий 
человек, верующий, он с Богом. На первое 
место выходит православная вера, жерт-
венное служение, готовность положить 
живот свой за други своя, за свой курень, 
за свою родину. Казаки всегда жили в 
приграничных районах, стояли друг за 
друга и в трудные моменты нашей исто-
рии выручали Отечество. Как известно, 
они принимали активное участие в выбо-
ре царя и спасали нашу Родину в Смутное 
время 1612 года. Так что казак казаку 
рознь. 

- Дмитрий, теперь вы ответ-
ственны за духовно-нравственное 
воспитание казаков. Что делает-
ся в этом направлении? 

- Меня назначили не так давно, я 
только осваиваю свою должность. Это 
очень большая ответственность. В Волж-
ское казачье войско входит 14 регионов 
(это примерно ПФО, правда, Волгоград и 
Астрахань - это уже донские казаки), и со 
всеми необходимо наладить контакты. В 
каждом регионе есть казачий отдел или 
округ. У нас в войске семь округов: Сара-
товский, Пензенский, Нижегородский, в 
который входят три субъекта Российской 
Федерации: Республика Марий Эл, Чува-
шия и Нижегородская область. Там каза-
ков маловато, а много их в Саратове, Сама-
ре, Пензе. 

Сейчас главная забота, которая зани-
мает много времени - наш казачий крест-
ный ход. Сейчас он проходит по Пензен-
ской области. Одна из целей крестного 
хода - это как раз выявление положения 
дел на местах: сколько там верующих 
казаков, воцерковляются ли они. Мы 
идем и изучаем состояние казачьего обще-
ства изнутри. 

В крестном ходе сразу видно, кто свой, 
а кто чужой. Воцерковленные казаки при-
ходят со своими хоругвями, разговоры с 
ними завязываются с полуслова, быстро 
возникает понимание друг друга, потому 
что мы одним духом живы.

Если приходят казаки неверующие, то 
говорить с ними особенно-то и не о чем. 
Это люди другого духа, хоть и с лампаса-
ми. И наша задача - воздействовать на них 
личным примером, чтобы благодать 
Божия, коснувшись сердца каждого, 
повлияла на казака. Чтобы он очнулся от 
сна неверия, его сердца коснулась искра 
Божия и, беря пример со своих лучших 
товарищей, начал воцерковляться, делать 
дела Божии. Вот так идем мы крестным 
ходом, молимся и смотрим ситуацию на 
местах.

- Кроме этого, какие у вас бли-
жайшие планы?

- По благословению митрополита 
Самарского и Сызранского Сергия пред-
стоит открытие в Самаре на базе школы-
интерната казачьего кадетского корпуса. 
Создана рабочая группа, решаются адми-
нистративные моменты с имуществом, с 
выделением средств, с ремонтом и все 
прочие организационные вопросы. Губер-
натор одобрил, и Владыка постоянно 
помогает, интересуется нашими делами, 
все держит под своим контролем. Мы ему 
очень благодарны за такое внимание к 
этой теме и надеемся, что в скором време-
ни в Самаре полноценно заработает каза-
чий кадетский корпус. В других регионах 
уже есть. Очень хороший в Пензе, можно 
сказать, образцовый казачий кадетский 
корпус в Саратовской области. 

У нас организовано много кадетских 
классов, все же очень хочется, чтобы у нас 
был свой кадетский корпус. Надеемся, что 
это расширит возможности непрерывного 
казачьего образования, воспитания, начи-
ная с казачьих детских садиков. Затем это 
будут детские казачьи классы или казачий 
кадетский корпус, и дальше - учеба в 
институте управления имени Разумовско-
го. Это московский институт, у которого в 
регионах, включая наш, есть филиалы, 
где казаки получают высшее образование 
на бюджетной основе. Этот вуз готовит 
управленцев для обычных светских струк-
тур власти. Для казаков это хорошая воз-
можность получить высшее образование 
и участвовать в управлении нашим Отече-
ством, отстаивая подлинные интересы 
государства Российского. 

Суть идеи непрерывного казачьего 
образования в том, что казак должен вос-
питываться в определенной казачьей 
среде, начиная с детского сада, потом в 
школе, институте. Чтобы затем его призы-
вали в армию, тоже в казачьи войска. 

Чтобы непрерывно молодой человек жил 
в определенной духовно-нравственной, 
исконно патриотической атмосфере, кото-
рая там царит, и впитывал в себя право-
славные традиции и образ жизни. 

Конечно, большое значение имеет сам 
регион. Например, на Кубани, в Ростове, 
где сильны казачьи традиции, уже есть и 
казачьи войска, и форма казачья, и боль-
шая поддержка местных властей. И сам 
губернатор Краснодарского края Алек-
сандр Николаевич Ткачев, ставший теперь 
министром сельского хозяйства, - казак. 

Там очень развиты традиции и все 
знают, кто такой казак. Казаки на Кубани 
в порядке вещей патрулируют улицы, 
охраняют многие государственные и него-
сударственные организации, и везде, где 
есть казак, люди понимают, что это что-то 
другое, нежели современная государ-
ственная система. Как относятся к каза-
кам на Кубани, помог выяснить один слу-
чай. Однажды я ехал в поезде из Москвы 
в Самару и зашел в ресторан покушать. 
Там никого не было и я, как привык, 
перед едой помолился и перекрестился. 
Директор ресторана меня спросил: «Вы 
что, батюшка?» Я ответил: «Нет, я казак». 
Тот сказу оживился: «А, казак, знаю таких. 
Я ездил в Краснодарский край, там казаки 
контролируют всю ситуацию вплоть до 
того, что милиционеры не берут взяток. 
Где казак, там всегда все честно, никаких 
взяток, никаких шельмовок не будет». Вот 
такое отношение к казачеству. Где казаки, 
там закон, там честь и достоинство. И 
наша задача, конечно, сделать все, чтобы 
люди верили в казака, считали его своей 
опорой. 

Вот как в Православии есть канон и 
его нельзя менять, так и у казаков есть 
традиции, которые нельзя изменять, их 
нужно придерживаться. И наша главная 
задача - передать новым поколениям эти 
традиции. Поэтому очень важно, чтобы с 
детьми занимались именно родовые каза-
ки, которые эти традиции знают, впитали 
их сами и могут передать другим. Хотя на 
сегодняшний момент воцерковленных 
казаков все же мало.

Как называют себя православными в 
нашей стране 85 % людей, а в храм ходят от 
силы 5-10%, так и в казачестве. Многие 
называют себя казаками, бьют кулаком в 
грудь, доказывая, что они - родовые каза-
ки, но в храм не ходят, в Таинствах не уча-
ствуют, некоторые живут в невенчаных 
браках. Многие удивляются, как же они 
называют себя казаками. Да, называют. Их 
никуда не денешь и особенно не перевос-
питаешь. Это уже взрослые люди. Такова 
данность, мы не будем их отталкивать, мы 
будем с ними общаться, приобщать к пра-
вославной вере. Тут важен личный пример 
командиров. Но все же основной упор мы 
делаем на подготовку молодежи. Если мы 
воспитаем православную молодежь в каза-
чьих традициях, то это уже будет новая 
плеяда ревнителей славы Отечества. 

- А где вы черпаете опыт каза-
чьих традиций?

- В общении. Встречаются нормаль-
ные казаки, ездим в другие регионы. Я 

побывал в Нижнем Новгороде, в Пензе, в 
Марий Эл, в Саратове, а также в столице 
казачества Новочеркасске на слете всех 
казаков. Общаемся, набираемся опыта, 
читаем исторические книги, все это очень 
помогает. Но все же хочу подчеркнуть, что 
казак без веры не казак. Основной упор я 
вижу в этом. Когда православный человек 
ходит в храм, причащается, участвует в 
Таинствах, он уже духовно подпитывается. 
Так, православные святые люди, находясь 
в разных местах, очень часто имели одно 
мнение по многим вопросам. Это говорит 
о том, что их просвещал Святой Дух. Я 
верю и считаю, что Святой Дух просветит 
казачество в правильном направлении. 

- А как вы сами пришли в каза-
чество?

- Сам не знаю, как это произошло, но 
сегодня, оглядывая свое прошлое, я вижу, 
что на это была воля Божия. До 2005 года, 
до своего воцерковления, чем только я не 
занимался. Воспитан был в советское 
время и в годы перестройки искал себя 
заново. Случилось так, что я пришел к 
Богу, воцерковился, стал помогать Заволж-
скому мужскому монастырю в честь Креста 
Господня в Подгорах, у нас в приходе 
(городское подворье монастыря, Троице-
Сергиев храм г. Самары) образовался такой 
мужской костяк из прихожан, в него вошли 
человек 10-15. Мы стали общаться. И я 
спрашивал: «Чем мне заняться, Господи, 
как мне послужить Тебе?» И Господь устро-
ил так, что мы познакомились с Алексан-
дром Юрьевичем Рябовым (казачий пол-
ковник), атаманом Красноглинской стани-
цы. После общения с ним все загорелись 
желанием вступить в казаки. Что мы и сде-
лали. Хочу отметить, что присягу казак 
произносит над Евангелием, целует крест. 
И когда мы вступили в казачество, думали, 
что теперь активно займемся патриотиче-
ским движением, горы свернем. Но это не 
так-то просто, когда единомышленников, 
воцерковленых казаков мало. Но заднего 
хода нет, и мы активно стали участвовать в 
жизни казачества. 

В то же самое время - как-то так полу-
чилось - я поступил на высшие богослов-
ские курсы при Духовной академии в 
Троице-Сергиевой Лавре - хотелось углу-
бить свои богословские знания. Прошло 
3,5 года, получил высшее богословское 
образование. Мы как раз тогда занима-
лись организацией крестного хода к иконе 
Божией Матери «Избавительница от бед» 
в село Ташла. И тут в наш регион пришли 
со своим крестным ходом оренбургские 
казаки с Табынской иконой Божией Мате-
ри. Мы помогали им, вместе прошли всю 
Самарскую область. И, глядя на них, вдох-
новились их примером.

Приходим с этим крестным ходом в 
различные населенные пункты и видим, 
как меняется обстановка вокруг в начале и 
конце крестного хода. Вначале  нас насто-
роженно встречает разрозненное местное 
население. Помолившись, поплакавши у 
икон, нас уже провожает православный 
народ. Все это очень трогает за сердце, мы 
были вдохновлены, и поняли, что это как 
раз то самое, чем мы можем, готовы и 
должны заниматься. И уже к тому време-
ни мы в казачестве, с богословским обра-
зованием, с опытом прохождения табын-
ского крестного хода организовываем наш 
ежегодный крестный ход (в село Ташла), 
который перерастает в круглогодичный 
безпрерывный крестный ход. Столько 
совпадений не может быть, это свидетель-
ствует о том, что Господь вел меня. Я даже 
сам тогда не понимал некоторые свои 
шаги, но сейчас, оглядываясь назад, вижу, 
что во всем этом была воля Божия.

Сейчас, слава Богу, пошел уже третий 
год нашего круглогодичного казачьего 
крестного хода. Нас везде ждут и зовут. Мы 
видим, чувствуем, что это молитвенное 
делание очень нужно местному населению.

Крестный ход на сегодня - это попыт-
ка связать воедино распадающуюся тер-
риторию России. Утвердить единство рус-
ского, православного народа. Вернуть 
подрастающее поколение к его исто-
кам. Опыт крестного хода трудно с чем-

КАЗАК БЕЗ ВЕРЫ НЕ КАЗАК
Православные традиции

Казачий есаул Дмитрий Дороднов (в центре)
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либо сравнить. Ты как будто находишься в 
другом измерении, где возникает острое 
чувство единства страны, ее тысячелетней 
православной истории. 

- Если кто-то захочет стать 
казаком, как бы вы ответили на 
вопрос: «Что для вас значит быть 
казаком»?

- Казаки - это прежде всего люди, спо-
собные к самоорганизации. Многие при-
ходят и ждут, когда их куда-то направят. 
Спрашивают, что нам делать и т. д. Казаки 
- это как раз те, кто умеют снизу организо-
ваться сами и предложить: мы хотим вот 
это, поддержите нас. Они идут и делают 
свое дело. Вот это я считаю главной отли-
чительной чертой казака от любого друго-
го гражданина. Это первое.

Второе. Если человек идет в казаче-
ство, он принимает присягу на Евангелии, 
дает клятву. То есть пути назад уже нет. 
Если ты клянешься на Евангелии служить 
Отечеству, вере православной, развивать 
казачество, слушаться атамана, ты после 
этого не скажешь, что тебе что-то не понра-
вилось, и не уйдешь, иначе это уже престу-
пление перед Богом. То есть вступление в 
казачество должно быть осознанным. 

Третье. Все же казак больше человек 
духа, ты можешь быть по духу казак, не 
обязательно по крови. По крови можно и 
не реализоваться казаком, в храм не 
ходить, в Таинствах не участвовать. Если 
человек называет себя казаком, а в храм 
не ходит, то какой же он казак. Есть такая 
мудрость: казак без веры не казак. Вот эти 
три момента.

Человек должен быть верующий, 
знать, куда он идет, и быть активным, 
умеет самоорганизоваться, привлечь 
людей и повести их за собой.

- И последний вопрос: кто из 
истории России является для вас 
образцовым казаком?

- Я бы привел в пример Ермака Тимо-
феевича, который, как говорят, со своими 
казаками добыл нам Сибирь. Все же пра-
вославный человек смотрит с точки зре-
ния Бога. Господь дал нашему народу, 
когда он был верующим, такую богатую 
землю. В своем народе Он избрал верую-
щих казаков своим орудием. У Ермака 
Тимофеевича тоже были трения с царем. 
Но он не выступил бунтом против пома-
занника Божия, а пошел и завоевал 
Сибирь. Опять же за царя, за Российское 
государство, и прославил себя в веках.

Нередко читаешь в книжках, что неко-
торые казаки гордятся Степаном Рази-
ным, некоторые Пугачевым. Но совсем не 
так, как Ермак, вел себя Степан Разин, ему 
тоже что-то не нравилось, и он пошел про-
тив царя. Чем это все закончилось, мы 
знаем: он предан анафеме, четвертован и 
разнесен по разным сторонам города 
Москвы. Потому что очень много людских 
душ загубил, какой-то своей зловещей 
лихостью нажил врагов. Вот разница 
между казаком и разбойником. К сожале-
нию, многие казаки этого не понимают и 
до сих пор считают его для себя примером.  

Еще добрым казаком был Семен Деж-
нев и многие другие казаки-пер во-
проходцы. Легендарный казачий генерал 
Матвей Иванович Платов - отличился в 
войне с Наполеоном. Он был граф, атаман 
Всевеликого войска Донского, генерал от 
кавалерии, принимал участие во всех вой-
нах Российской империи конца XVIII — 
начала XIX века. В 1805 году основал 
Новочеркасск, куда перенес столицу Дон-
ского казачьего войска.

Есть такие примеры. Генерал-
богатырь Яков Петрович Бакланов поко-
рял Кавказ. У него было личное знамя, на 
котором было написано «Чаю воскресе-
ния мертвых и жизни будущего века» и 
изображена голова Адама. У нас тоже есть 
наше знамя.

- А из современников?
- Очень деятельный атаман нашего 

(отдельского) казачьего округа Андрей 
Владимирович Терновский. Он с неисто-
щимой энергией стремиться устроить все 
так, как это положено по казачьему укла-
ду, весь горит изнутри, и это радует. Много 
в нашем деле подводных камней, но мы 
боремся, он всегда стоит на своем, за ним 
всегда последнее казачье слово.     

 Беседовала Ольга Щербак

СУПЕРКОРАБЛЬ ПРОТИВ 
АМЕРИКАНСКОЙ ПРО

Наши достижения

Средний разведывательный 
корабль (судно связи) про-
екта 18280 «Юрий Иванов» 

иностранные журналисты сразу 
окрестили «суперкораблем Пути-
на» - российский президент 
лично присутствовал при его 
передаче Военно-морскому 
флоту. Впрочем, в Калининград 
Владимир Путин приезжал не 
только ради этого корабля - он 
участвовал в праздновании дня 
ВМФ. А вот насчет приставки 
слова «супер» применительно к 
этому кораблю - все в точку, тут 
не поспоришь. «Юрий Иванов» 
буквально нашпигован совре-
менной аппаратурой, часть кото-
рой предназначена именно для 
«взламывания» противоракет-
ной обороны. 

Конкретный состав установленно-
го на корабле разведывательного обо-
рудования по понятным причинам 
держится в тайне. Открытая инфор-
мация относится лишь к радиоэлек-
тронному оснащению корабля. Оно 
состоит из аппаратуры связи, ком-
плексов радиотехнической разведки, 
аппаратно-программного комплекса 
технических средств, позволяющих 
перехватывать и анализировать сиг-
налы радиолокаторов, комплексов 
вооружения и систем связи. 

На корабле установлена базовая 
система обезпечения электронной 
совместимости радиолокационных 
обнаружительных и навигационных 
станций, систем управления зенитны-
ми и ракетными комплексами, систем 
взаимного обмена информации - 
«Подзаголовок-23». МР-231-3 - нави-
гационная РЛС, «Мостик-18280» - 
интегрированная мостиковая система 
и много другого специального обору-
дования, в том числе и собственная 
система телевещания. 

Как показала практика, на разве-
дывательных кораблях не любят 
селиться крысы - бич для флота любой 
страны. И именно из-за специальной 
аппаратуры, которая отпугивает гры-
зунов, на стоянке в порту они не 
рискуют перебираться по канатам на 
борт. Сами моряки утверждают, что 
крыс здесь нет из-за образцового 
порядка и дисциплины, но тут они 
скорее набиваются на комплимент - 
крыс отпугивает именно электроника 
разведывательных комплексов. 

Не заведется на таком корабле и 
двуногая «крыса» - доступ секретно-
сти очень высок, а экипаж, состоящий 
из 120-ти матросов контрактной служ-
бы и офицеров, тщательно проверя-
ют. Еще бы - «Юрий Иванов» спосо-
бен обнаруживать и преследовать 
американские корабли, представляю-
щие часть противоракетного щита 
США. В случае войны он будет проде-
лывать «дыры» в ПРО, через которые 
российские баллистические ракеты 
смогут безпрепятственно достигнуть 
цели. И за секреты этого корабля аме-
риканцы готовы дорого заплатить. 

При этом собственного вооруже-
ния 95-метровый корабль как таково-
го не имеет. На его борту находятся 
лишь две крупнокалиберные (14,5 
мм) тумбовые пулеметные установки 
и ПЗРК типа «Игла», которыми 
можно отбиться разве что от пиратов 
в Аденском заливе. 

Впрочем, корабли такого специ-
ального назначения вряд ли будут 
действовать в отрыве от основных сил 
флота, и скорее всего где-нибудь 
поблизости будет «болтаться» эсми-
нец или подводная лодка. Так что уча-
ствовать в морских сражениях «Юрий 
Иванов» не будет, зато отсутствие 
во оружений не даст формального 

повода кораблям НАТО на примене-
ние к нему силы. 

Какие еще боевые задачи способен 
выполнять корабль класса «Юрий Ива-
нов»? 

Радиоперехват каналов связи на 
всех частотах. Ретрансляция закрытых 
каналов связи. Телеметрическая раз-
ведка. Радиотехническая разведка - 
определение принадлежности и харак-
теристик источников радиоизлучения. 
Идентификация и систематизирова-
ние источников электромагнитного 
излучения. Замеры физических полей. 
Составление акустических и электро-
магнитных «портретов» кораблей и 
подводных лодок. Контроль морских 
коммуникаций. Фиксация перемеще-
ния кораблей вероятного противника. 
Наблюдение за артиллерийскими 
стрельбами и пусками ракетного 
во оружения. 

Строительством разведывательно-
го корабля, разработанного в ЦКБ 
«Айсберг», занималась петербургская 
«Северная верфь» - корабль был зало-
жен в 2004 году, и передать его флот-
ской разведке для испытаний предпо-
лагалось в конце 2012 года. Однако в 
процессе строительства возникли про-
блемы с поставками двигательной 
установки с двумя двигателями «Коло-
менского завода», в результате чего 
сроки сдачи были решено перенести на 
совместном совещании руководителей 
ВМФ, ГРУ и Объединенной судострои-
тельной компании. И в боевой строй 
«Юрий Иванов» встал лишь в июле 
нынешнего года. 

Сейчас на стапелях «Северной 
верфи» идет строительство второго 
корабля-разведчика проекта 18280. 
Закладка «Ивана Хурса» произошла 15 
ноября 2013 года, спуск корабля на 
воду ожидается уже в нынешнем сентя-
бре. Передача его флоту запланирова-
на на 2016 год. Всего планируется 
построить как минимум четыре таких 
корабля - вслед за Северным флотом 
их получат Тихоокеанский, Балтий-
ский и Черноморский флоты. 

К слову, названия кораблей проек-
та 18280 «Юрий Иванов» и «Иван 
Хурс» имеют прямое отношение к 
будущей разведывательной службе - 
вице-адмиралы Юрий Васильевич 
Иванов и Иван Кузьмич Хурс были 
профессиональными флотскими раз-
ведчиками и занимали в разные годы 
должность начальника разведыватель-
ного управления главного штаба ВМФ. 

Всего до 2020 года в состав россий-
ских ВМФ войдут 50 боевых кораблей 
различного класса и около 100 судов 
вспомогательного назначения. В их 
числе будут и разведывательные 
корабли. 

«Анализ как советского, так и ино-
странного опыта показывает, что осно-
вой строительства флота, как правило, 
является программа военного корабле-
строения, - считает главнокомандую-

щий ВМФ адмирал Виктор Чирков. - 
Только реализация долговременных 
программ военного кораблестроения, 
разработанных на основе методов 
программно-целевого планирования, 
может обезпечить создание флота, тре-
буемого для обезпечения военной без-
опасности Российской Федерации и 
защиты ее национальных интересов». 

Хотя «Юрий Иванов» считает сред-
ним разведывательным кораблем 2 
ранга, на сегодняшний день он самый 
крупный в России из кораблей развед-
чиков. Дальность его хода при скоро-
сти в 20 узлов - восемь тысяч морских 
миль, автономность плавания - 45 
суток. Такие характеристики позволя-
ют ему находиться в любой точке 
Мирового океана практически безгра-
нично - при дозаправке и пополнении 
продовольствия судами обезпечения. 
Изначально предполагалось, что 
корабль отправится на Дальний Восток 
для слежения за американскими кора-
блями в районе от Аляски до Гавайских 
островов. Изменение «места пропи-
ски» на Север, вероятнее всего, обу-
словлено усилением российской воен-
ной группировки в Арктике и активно-
стью США в этом регионе. 

Присутствие «Юрия Иванова» в 
северных морях сведет практически на 
нет усилия, прилагаемые американца-
ми в разворачивании своей ПРО. 
Помимо этого корабль, оснащенный 
комплексом ОПО (освещение подво-
дной обстановки), имеющим возмож-
ности сверхдальнего обнаружения под-
водных лодок, засечет любую АПЛ 
даже под льдами Северного Ледовито-
го океана. 

Средний класс (корабль 2 ранга) 
«Юрия Иванова» по своим ходовым 
характеристикам вполне подходит для 
выполнения специфических задач в 
интересах флотской разведки. Хотя в 
недавней еще истории существовал 
даже большой атомный разведыва-
тельный корабль (БАРЗК) «Урал», 
который был принят в состав флота в 
1989 году. Его предназначением было 
отслеживание испытаний американ-
ских ракет на конечной части траекто-
рии - мощное и громоздкое локаторное 
оборудование позволяло собирать весь 
объем доступной информации в любом 
районе земного шара. «Урал» имел 
бортовой номер ССВ-33, расшифровы-
вавшийся как «судно связи». Корабль 
совершил лишь один дальний поход и 
в дальнейшем из-за поломок в ходовых 
установках стал на якорной стоянке 
вблизи Владивостока. Списан в 2001 
году как безперспективный. 

«Юрий Иванов» уступает такому 
«монстру» только по габаритам, в тех-
ническом плане он гораздо совершен-
нее. И наличие хотя бы четырех таких 
кораблей в составе ВМФ позволит пол-
ностью нейтрализовать американскую 
ПРО по всем частям света.

Виктор Сокирко
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Совсем недавно «Православ-
ная народная газета» обра-
тилась к теме страстей и их 

значения в духовной жизни 
человека. Напомним, что боль-
шинство опрошенных участни-
ков одной из социальных сетей 
искренне считают, что страст-
ность - положительное качество 
человека. 99 процентов из более 
чем 230 опрошенных считают, 
что безстрастие -  это отрица-
тельное поведение человека. 

Один из наших читателей в своем 
письме попросил нас рассказать о тех 
православных людях, с которых 
можно было бы брать пример в борь-
бе со страстями. Сегодня мы, выпол-
няя это пожелание, хотим рассказать 
о житии преподобного Моисея Угри-
на, память которого совсем недавно 
отмечали все православные.

+++

В сем житии повествуется: «Более 
всего привык нечестивый враг Бога 
воздвигать брань на людей нечистой 
блудною страстью, потому что чело-
век, омраченный этою скверною, 
перестает во всех своих делах взирать 
на Бога, так как только чистые серд-
цем Бога узрят (Мф 5, 8). Блаженный 
отец наш Моисей, совершая подвиги в 
этой брани больше иных, пострадал, 
как настоящий воин Христов, пока до 
конца не победил силу нечистого 
врага и не оставил нам примера для 
подражания. О нем известно следую-
щее.

Преподобный Моисей Угрин был 
родом из Венгрии. Вместе со своими 
братьями святыми Георгием и Ефре-
мом (впоследствии преподобный 
Ефрем основал Борисоглебский мона-
стырь в городе Торжке, пришел на 
Русь и поступил на службу к Ростов-
скому князю святому страстотерпцу 
Борису. В 1015 году, когда коварным 
Святополком Окаянным был убит 
благоверный князь Борис, вместе с 
ним погиб и святой Георгий. Моисей 
избежал смерти и нашел приют в 
Киеве у сестры святых страстотерпцев 
Бориса и Глеба и князя Ярослава Пре-
диславы. В 1018 году тесть Святополка 
польский король Болеслав захватил 
Киев. Выбитый из города великим 
князем Ярославом, он увел в плен 
двух сестер князя и многих бояр с их 
слугами. В числе других святой Мои-
сей в тяжелых оковах был отведен в 
Польшу и заключен в темницу, где 
томился пять лет.

Находясь в темнице, преподобный 
Моисей усердно молился Господу и 
дал обет, если вернется в Киев, при-
нять монашеский постриг и оставши-
еся дни своей жизни посвятить служе-
нию Богу.

В Ляшской земле его увидала одна 
благородная, красивая и молодая 
женщина, имевшая большое богат-
ство и великую власть. Ее муж, уйдя с 
Болеславом, не вернулся, потому что 
был убит в сражении. Это женщина, 
заметив красоту преподобного, возго-
релась к нему плотской похотью и 
начала обольщать Моисея, убеждая 
такими словами:

— О, человек! Зачем ты перено-
сишь такие мучения, имея выход, бла-
годаря которому мог бы ты избавить-
ся от оков и страдания?!

— Богу так угодно, — ответствовал 
ей Моисей.

— Если ты мне покоришься, — 
продолжала женщина, — я избавлю 
тебя и сделаю известным во всей 
земле ляхов, ты будешь обладать 
мною и всеми моими владениями.

Блаженный же, понимая ее нечи-
стое вожделение, возразил ей:

— Кто из мужей, послушавшись 
жены, изменил к лучшему когда-
нибудь свое положение? Первоздан-
ный Адам, не ставший перечить жене, 
был изгнан из рая. Самсон, превосхо-
дивший всех силою и победивший 
целое войско, женщиною был предан 
иноплеменникам. Соломон, постиг-
ший глубину премудрости, повинуясь 
женщине, поклонился идолам. Ирод, 
одержавший много побед, угождая 
жене, отсек голову Иоанну Предтече. 
Итак, каким образом я стану свобод-
ным, сделавшись рабом женщины, 
которую я не познал со дня рождения?

— Я тебя выкуплю, — говорила 
она, — сделаю знаменитым, поставлю 
господином над всем моим домом, я 
желаю иметь тебя своим мужем, толь-
ко ты исполни мою волю. У меня нет 
сил видеть твою красоту, безсмыслен-
но погибающею.

— Будь уверена, — обратился к ней 
блаженный Моисей, — что я не испол-
ню твоей воли и не желаю ни господ-
ства над тобою, ни богатства. Выше 
всего этого для меня душевная и теле-
сная чистота. Да не погублю пятилет-
него подвига, т. е. мучительных уз, 
которые Господь определил мне неза-
служенно терпеть. За что надеюсь 
избавиться в будущем от мук вечных.

Тогда женщина та, видя, что может 
лишиться такой красоты, перешла к 
другому диавольскому решению, раз-
мыслив, что если выкупит его, то он 
всячески, хотя бы насильно, покорится 
ей. Она послала к тому владельцу, у 
коего святой был в плену, чтобы он 
взял с нее, сколько хочет, только пусть 
продаст ей Моисея. А тот, видя удоб-
ный случай приобрести богатство, 
взял с нее почти 1000 золотых, а Мои-
сея передал ей. Жена та, получив 
власть над ним, безо всякого стыда 
влекла его на неподобное дело. Осво-
бодив от оков, она одела его в дорогое 
платье, кормила изысканными куша-
ньями и, похотливо обнимая Моисея, 
понуждала к соитию. Блаженный же, 
видя неистовство женщины, еще более 
прилежал молитве и посту, предпочи-
тая из угождения Богу сухой хлеб и 
воду, но с чистотою дорогим яствам и 
вину, но со скверною. И тотчас же 
совлекши с себя красивые одежды, он, 
подобно Иосифу, избежал греха, ни во 
что поставив удовольствия мира сего. 
Посрамленная женщина пришла в 
такую ярость, что замыслила уморить 
блаженного голодом, ввергнув его в 
темницу. Бог же, дающий пищу всяко-
му созданию, Который некогда питал 
Илию в пустыне (3 Цар 17), также 
Павла Фивейского и многих иных 
рабов Своих, уповающих на Него, не 
оставил и сего блаженного. Один из 
рабов той же женщины, склоненный 
Богом к милости, тайно приносил 

Моисею пищу. А другие уговаривали 
его: «Брат Моисей, что мешает тебе 
жениться? Ты еще молод, а эта вдова 
жила с мужем всего один год и краси-
вее других женщин, богатству ее нет 
числа. Значение ее в этой земле ляхов 
очень велико, так что если бы она захо-
тела, то и князь бы не погнушался ею, 
а ты, пленник и раб, не хочешь сде-
латься ее господином?! Если ты ска-
жешь, что не хочешь нарушить запове-
ди Христовой, то не говорит ли Хри-
стос в Евангелии: «Посему, оставит 
человек отца и мать, и прилепится к 
жене своей, и будут два одной плотью» 
(Мф 19, 5). Также и апостол: «Лучше 
вступить в брак, нежели разжигаться» 
(1 Кор 7,9). Он же говорит и о вдови-
цах, чтобы молодые вдовы вступали в 
брак (1 Тим 5, 14). Ты же не давал 
монашеского обета, но свободен от 
него. Зачем же предаешься мучениям 
злым и тяжелым и так страдаешь? 
Если тебе приключится и смерть в 
таком бедственном состоянии, какую 
получишь похвалу? В самом деле, кто 
из первых праведников, как Авраам, 
Исаак, Иаков, гнушался жен? Никто, 
кроме теперешних черноризцев. 
Иосиф раб убежал от жены, но после и 
он взял себе жену (Быт 41, 45). Да и ты, 
если живой уйдешь от сей жены, после 
(как думаем) также сам себе отыщешь 
жену. И кто не посмеется над твоим 
неразумием? Лучше тебе покориться 
жене этой, сделаться свободным и 
господином над всем домом ее».

Блаженный же Моисей отвечал 
им: «Истинно, братие и добрые друзья 
мои, вы хорошо мне советуете. Пони-
маю так, что предлагаете мне слова, 
злейшие из нашептанных змием Еве в 
раю. Вы понуждаете меня покориться 
этой жене, но ни в каком случае я не 
приму вашего совета. Если мне случит-
ся и умереть в этих оковах и тяжких 

муках, то я ожидаю за это от Бога мно-
гообразной милости, и если много пра-
ведников спаслось с женами, я греш-
ный один не могу спастись с женою. 
Да, если бы и Иосиф повиновался вна-
чале жене Пентефрия, то затем, когда 
взял себе жену, не царствовал бы в 
Египте. Видев же его прежнее терпе-
ние, Бог даровал ему египетское цар-
ство. Поэтому он был прославляем в 
роды родов, как целомудренный, хотя 
и прижил детей. А я не желаю египет-
ского царства и еще менее хочу господ-
ствовать и быть высокостоящим в 
земле ляхов и пользоваться честью 
далеко во всей Русской земле, но все 
это презрел ради Небесного царства. 
Поэтому-то, если я выйду живым из 
рук этой женщины, то никакой другой 
жены искать не буду, но (если Богу 

угодно будет) сделаюсь черноризцем. 
Что сказал Христос в Евангелии: «И 
всякий, кто оставит домы, или братьев, 
или сестер, или отца, или мать, или 
жену, или детей, или земли ради 
имени Моего, получит во сто крат и 
наследует жизнь вечную» (Мф 19, 29). 
Христа ли больше послушать или вас? 
Апостол еще говорит: «Неженатый 
заботится о Господнем, как угодить 
Господу, а женатый заботится о мир-
ском, как угодить жене» (1 Кор 7,32—
33). Итак, спрашиваю вас: для кого 
надобно больше работать — для Госпо-
да или для жены? Знаю также, что апо-
стол пишет и следующее: «Рабы, пови-
нуйтесь господам своим» (Еф 6, 5), но 
во благо, а не на зло. Итак вам, держа-
щим меня, пусть будет известно, что 
никогда не прельстит меня женская 
красота, ни тем более удалит меня от 
любви ко Христу».

Услыхав это, жена та приняла дру-
гое хитрое намерение в своем сердце. 
Она приказала посадить блаженного 
на лошадь и в сопровождении многих 
слуг водить по своим городам и селам, 
прибавляя: «Все это твое, — если тебе 
нравится; поступай со всем, как 
хочешь». Говорила же она и сама 
людям: «Это ваш господин, а мой муж; 
всякий, кто встретится ему, пусть кла-
няется».

Он же посмеялся над несмыслием 
жены той и сказал ей: «Напрасно тру-
дишься! Ведь ты не можешь ни прель-
стить меня тленными предметами сего 
мира, ни лишить меня моего нетлен-
ного богатства. Пойми это и не трудись 
напрасно». Тогда женщина в ярости 
ответила ему: «Не знаешь разве, что 
ты продан мне, и кто может освобо-
дить тебя из моих рук? Ни за что не 
выпущу тебя живым, но после многих 
мучений предам тебя смерти». Бла-
женный же смело сказал ей: «Не побо-

юсь никакой муки, потому что Господь 
со мною. Ему с этой минуты (по Его 
изволению) желаю служить в иноче-
ской жизни».

И в то время, руководимый Богом, 
пришел к блаженному Моисею один 
черноризец из Святой Горы, по сану 
иерей, и постриг его в святой ангель-
ский иноческий образ. Он много учил 
его чистоте духовной, чтобы не преда-
вать своих плеч врагу и не бояться той 
нечистой жены, и с тем ушел. Тогда 
госпожа, отчаявшись в своих уповани-
ях, подвергла тяжким побоям препо-
добного инока Моисея: приказала, рас-
простерши, бить палками. От этого 
земля вокруг пропиталась кровью. Под-
вергавшие Моисея побоям убеждали 
его: «Покорись своей госпоже, исполни 
ее волю; если ослушаешься, то на части 
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раздробим твое тело; не думай, что 
избегнешь этих мук, но, после многих 
истязаний, еще в горших предашь дух 
свой; сжалься над самим собою; отбрось 
эти монашеские рубища и облекись в 
дорогие боярские одежды и избавишь-
ся угрожающих тебе пыток».

Мужественный Моисей отвечал на 
это: «Братья! Делайте, что вам прика-
зано, без всякого замедления: я же ни в 
каком случае не могу отречься от мона-
шества и любви к Богу, и никакое истя-
зание ни огнем, ни мечом, ни нанесе-
нием ран не может заставить меня 
отказаться от Бога и от великого 
ангельского образа. А этой, потеряв-
шей стыд и с помраченным разумом, 
женщине, всячески презревшей не 
только страх перед Богом, но и стыд 
перед людьми, безстыдно принуждаю-
щей меня к осквернению тела и прелю-
бодеянию, — никогда не покорюсь и не 
исполню ее окаянного приказания».

Долго сокрушалась эта женщина о 
том, как бы отомстить за свое посрам-
ление, наконец написала Болеславу 
следующее послание: «Сам знаешь, 
что муж мой был убит на войне, веден-
ной тобою, а ты разрешил мне взять 
себе в мужья, кого только захочу. Я 
полюбила одного из твоих пленников, 
юношу красивого, и, выкупив, приве-
ла его в свой дом, заплатив за него 
много денег, и все золото и серебро в 
моем доме и всю власть отдала ему, 
только бы он захотел стать моим 
мужем. Он же все это ни во что не ста-
вит. Много раз голодом и побоями 
истязала я его, но совершенно ничего 
не достигла. Мало ему того, что пять 
лет был в оковах у прежнего владель-
ца, теперь вот шестой год пробыл у 
меня и много был мучен мною за его 
непослушание: что ты прикажешь 
сделать мне с ним?»

Болеслав приказал женщине той 
приехать к себе и привести Моисея. 
Это было исполнено согласно его пове-
лению. Увидев преподобного, он долго 
принуждал его взять ее в жены, но не 
убедил. Напоследок же сказал ему: 
«Найдется ли другой, столь безчув-
ственный человек, как ты, — ты лиша-
ешься многих благ и чести и преда-
ешься тяжелым мукам?! От сего дня 
знай, что жизнь и смерть твоя в твоих 
руках: или, исполнив волю твоей 
госпожи, будешь почтен от нас и 
будешь иметь великую власть, или, в 
случае ослушания, примешь лютую 
смерть после многих мук».

Князь обратился также и к жене с 
такими словами: «Пусть не будет 
купленный тобою пленник свободен 
ни в каком случае, но, как госпожа, 
поступи с твоим рабом по своему жела-
нию. Чтобы и другие не осмеливались 
ослушаться своих господ».

Преподобный же отец наш Моисей 
отвечал ему на это: «Какая польза 
человеку (как говорит Господь), если 
он приобретет весь мир, а душе своей 
повредит? Или какой выкуп даст чело-
век за душу свою (Мф 16, 26)? А ты обе-
щаешь мне почет и славу, которых 
скоро и сам лишишься, и гроб тебя 
примет, уже ничего не имеющего? 
Точно так же и эта нечистая жена 
жестоко будет убита».

Все это и сбылось по предсказанию 
преподобного. Но прежде этого жена 
та, получив над ним окончательную 
власть, еще более безстыдным образом 
привлекала его ко греху: так, она при-
казала насильно положить Моисея на 
свою постель, где лобызала и обнима-
ла его; но не могла и этим привлечь 
его к тому, чтобы он исполнил ее жела-
ние. Ибо преподобный говорил ей: 
«Напрасен труд твой, женщина: не 
думай, что я не творю этого греха, как 
некий безумец, или потому, что не 
могу, я только ради страха Божия гну-
шаюсь тебя, нечистой».

Услышав это, женщина приказала 
делать ему ежедневно по сто ран, а 
напоследок приказала оскопить его. 
Преподобный Моисей лежал, как 
мертвый, от потери крови едва сохра-
няя слабые признаки жизни. Болес-
лав, не препятствуя этому, поднял к 
тому же великое гонение на монахов и 
всех их изгнал из своей области, желая 
угодить госпоже Моисея, как женщине 
знатной и любимой им. Бог же вскоре 
послал отмщение за Своих рабов. Ибо 
в одну ночь Болеслав внезапно скон-
чался, и поднялся великий мятеж во 
всей Ляшской земле. Потому что, вос-
ставши, люди избили епископов и 
бояр своих, в числе других убита была 
и та, потерявшая стыд, женщина.

За премногие победы над нечисты-
ми блудными страстями, восстававши-

ми на сего преподобного, Господь 
даровал ему силу побеждать те же 
страсти, восстающие и на других. Так, 
один из братии, будучи побораем стра-
стию блудною, придя, молил сего пре-
подобного, чтобы он помог ему: «А я, 
— сказал, — если что мне повелишь, 
обещаюсь хранить до самой смерти».

Преподобный повелел ему: 
«Никогда во всю твою жизнь не говори 
ни одного слова женщине».

Тот дал обещание от всего сердца. 
Тогда святой, подражая первому Мои-
сею, творившему жезлом чудеса, при-
коснулся жезлом тела брата, так как 
без жезла, вследствие болей от прежде 
принятых ран, не мог ходить сам по 
себе. Тотчас умерли (потеряли силу) 
все нечистые страсти того брата, и с 
той поры не было больше у него 
соблазна.

Моисей сподобился быть Боговид-
цем: он оказался достойным блажен-

ства чистых сердцем. Чтобы видеть 
Бога лицом к лицу, переселился в оби-
тель преподобного Антония, в пещере 
которого и доныне почивают нетлен-
но чудотворные мощи святого, не 
растлившего чистоты.

Своими мощами святой Моисей 
побеждает и по смерти нечистые стра-
сти, как поведал святой Многостра-
дальный Иоанн. Он, укрывшись в 
пещере и врыв себя до рамен (плеч) 
против мощей преподобного Моисея, 
долго страдал, побеждая в себе теле-
сную страсть, и напоследок услышал 
глас Господень: «Да помолится мерт-
вецу, находящемуся против него, сему 
преподобному Моисею Угрину!»

Когда Многострадальный испол-
нил это, немедленно был избавлен от 
нечистой брани. Также и другого 
брата, страдавшего от той же мерзо-
сти, избавил святой Иоанн, когда одну 
кость от мощей преподобного Моисея 
дал одержимому страстью, чтобы он 
приложил к своему телу, как о том 
рассказано в житии преподобного 
Иоанна Многострадального. 

Преподобный Моисей провидел 
свою кончину. Причастившись Свя-
тых Христовых Тайн, он мирно почил 
26 июля 1043 года и был погребен в 
Ближних (Антониевых) пещерах.

В Иконописном подлиннике о свя-
том Моисее сказано: «Преподобный 
отец наш Моисей Угрин, Печерский 
чудотворец, подобием бел, лицем 
чист, власы русы, брада не велика, аки 
Златоустаго, руса, на главе клобук чер-
ный, в руке четки, ризы преподобни-
ческия».

+++

Из сказанного можно сделать сле-
дующий вывод: «Страсть приносит 
безпокойство, любовь - радость. 
Страсть тревожит, любовь - успокаи-

вает. Страсть возбуждает, любовь дает 
мир. Страсть говорит: «хватай, не упу-
сти своего, не пропускай, владей, он 
твой...», любовь говорит: «радуйся, 
молись за него, смотри, любуйся, 
ликуй от полноты чувств, будь...». 
Страсть толкает к наслаждению, 
любовь к радости. Страсть требует 
обладания, любовь дарит бытие. 
Страсть скорбит и раздирает от разлу-
ки, любовь и в разлуке радуется и бла-
готворит. Страсть всего этого не знает, 
и после себя оставляет выжженную 
пустыню, слабость, болезнь, злость. 
Страсть дружит со страхом и паникой 
(не могу без него, ничего не получает-
ся...), любовь светит силой и теплом, 
любовь удивляется себе (откуда такая 
сила?), любовь открывает полноту 
себя, любовь умножает силы, любовь 
наполняет сердце, любовь осветляет 
ум, любовь движет творчеством, 
любовь творит великое и малое, лири-

ку и подвиги, любовь сама чудо, чудот-
ворит душу и обоживает человека». 

Священник Андрей Лоргус

Святой Иоанн Кронштадтский 
писал о любви к Богу: «…любить Бога 
всем сердцем - значит любить всем 
сердцем и всей силой правду Его, 
закон Его и всем сердцем ненавидеть 
всякую неправду, всякий грех; всем 
сердцем и всей силой исполнять прав-
ду, творить добро и всем сердцем, всей 
силой удаляться зла, т. е. всякого 
греха, не давать в сердце места ника-
кому греху ни на одну минуту, ни на 
одно мгновение, т. е. не соглашаться 
на него, не сочувствовать ему, не 
мириться с ним, но постоянно, вечно 
враждовать со грехом, воевать с ним и, 
таким образом, быть храбрым и побе-
доносным воином Христа Бога».

Человек, любящий Бога всем серд-
цем, старается следовать Его учениям и 
никогда не отступится от Него ни ради 
карьеры, ни ради славы, ни ради поло-
жения в обществе. Такой человек не 
мыслит жизни без Господа. На первом 
плане у него иные ценности, чем у эго-
истичного карьериста. Но это не зна-
чит, что человек, следующий словам 
Господа, не может ничего добиться в 
современном мире, как заверяют неко-
торые психологи. С верой и любовью 
ко Господу человек легко преодолеет 
все жизненные трудности. Он чувству-
ет себя защищенным высшей Боже-
ственной силой. Божественная любовь 
укрывает и согревает его. Любовь к 
Богу – залог счастья человека. 

МОЛИТВА МОИСЕЮ УГРИНУ

Преподобне отче Моисее! Воззри 
на нас милостивно и к земли привер-
женных возведи к высоте небесней. 
Ты горе на небеси, мы на земли низу, 
удалены от тебе, не толико местом, 
елико грехми своими и беззаконии, но 
к тебе прибегаем и взываем: настави 
нас ходити путем твоим, вразуми и 
руководствуй. Вся твоя святая жизнь 
бысть зерцалом всякия добродетели. 
Не престани, угодниче Божий, о нас 
вопия ко Господу. Испроси предста-
тельством своим у Всемилостиваго 
Бога нашего мир Церкви Его, под зна-
мением креста воинствующей, согла-
сие в вере и единомудрие, суемудрия 
же и расколов истребление, утвержде-
ние во благих делех, больным исцеле-
ние, печальным утешение, обижен-
ным заступление, бедствующим 
помощь. Не посрами нас, к тебе с 
верою притекающих. Вси православ-
нии христиане, твоими чудесы испол-
неннии и милостями облагодетель-
ствованнии, исповедуют тя быти свое-
го покровителя и заступника. Яви 
древния милости твоя, и ихже отцем 
всепомоществовал еси, не отрини и 
нас, чад их, стопами их к тебе шеству-
ющих. Предстояще всечестней иконе 
твоей, яко тебе живу сущу, припадаем 
и молимся: приими моления наша и 
вознеси их на жертвенник благоутро-
бия Божия, да приимем тобою благо-
дать и благовременную в нуждех 
наших помощь. Укрепи наше малоду-
шие и утверди нас в вере, да несомнен-
но уповаем получити вся благая от 
благосердия Владыки молитвами тво-
ими. О, превеликий угодниче Божий! 
Всем нам, с верою притекающим к 
тебе, помози предстательством твоим 
ко Господу, и всех нас управи в мире и 
покаянии скончати живот наш и пре-
селитися со упованием в блаженныя 
недра Авраамова, идеже ты радостно 
во трудех и подвизех ныне почиваеши, 
прославляя со всеми святыми Бога, в 
Троице славимаго, Отца и Сына и Свя-
таго Духа, ныне и присно и во веки 
веков. Аминь.

Подготовил Михаил Щербак

Вышел сеятель сеять

МУКИ ПРЕТЕРПЕВЫЙ»

Икона Пресвятой Богородицы 
в Киево-Печерской Лавре

Свято-Успенская Киево-Печерская Лавра
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Сказать, что теперь Крым — 
земля справедливости и 
благоденствия, значит лице-

мерить. Этого нельзя сказать и 
обо всей России. Но одно — жест-
кий и честный спрос с начальства 
любого уровня, другое — внушать 
людям безнадегу.

Иногда мне кажется, абсолютное 
большинство наших людей оказалось 
между Хищником и Чужим. Между 
корыстными бездушными чиновника-
ми и теми самыми прогрессистами, 
которым так подходит полюбившееся 
им слово «самопровозглашенные».

Последние свято веруют, что демо-
кратические права и свободы не рас-
пространяются на русских Крыма (так 
же, как, например, на тяготеющих к 
России жителей Южной Осетии), и 
упоенно зубоскалят по поводу каждой 
неудачи и всякого провала и в Крыму, 
и вообще. Безостановочно (то и дело 
заслуженно) разоблачая и обличая 
государство, они с легкостью переклю-
чаются на Россию всех времен и, конеч-
но, на ее народ.

Нам внушают: стремление России 
быть самостоятельной и отстаивать 
своих — причина всех бед. Об этом 
твердят, как бы и не замечая элемен-
тарного: именно теряя внешнеполити-
ческую независимость, страна станови-
лась зависимой в остальном — отсюда 
сырьевая экономика и олигархическая 
элита, выводящая деньги и деток за 
рубежи.

Видеть хорошее вокруг не означает 
прощать Хищнику воровство и хам-
ство. Но важно, под истерику Чужого, 
сознавать: мы — самая большая в мире, 
самая богатая на постсоветском про-
странстве по-прежнему сверхдержава. 
Россия сильна прежде всего людьми и 
их возросшей солидарностью, одно из 
проявлений которой — массовый 
поход, поток в Крым вопреки всевоз-
можным сложностям. Все идет к тому, 
что после Москвы и Питера летний 
Крым — наиболее посещаемое место 
России.

… Владелица мисхорской гостини-
цы желает мне цветных снов, но разго-
вор сам собой длится. Она рассказыва-
ет: приехала с мужем из Николаева, 
получили российские паспорта, и 
теперь сюда приедут дочка с женихом.

— Ему бы через границу прошмыг-
нуть. На улице загребают. И все тика-
ют… Один его друг в Питере учится, так 
им плевать, шо студент, завели уголов-
ку как на уклониста. Другой его друг 
пошел на войну, с ума сошел. Застре-
лил человека, и нашел у него докумен-
ты николаевские: получилось, земляка 
убил. И рехнулся…

— Ну а как в Крыму?
— Прошлый год был трудный. В 

этом — тьфу, тьфу — выше ожиданий. 
Ни одного свободного номера на все 
лето. Переправу поправили…

Об этом говорят все: и здешние, и 
приезжающие. Удалось наладить 
паромную переправу, что важно для 
пассажиров и грузооборота. С редкими 
сбоями в системе электронной реги-
страции, но с прошлым годом не срав-
нишь…

Основное, чем всегда жил полу-
остров — сезон. Туристический поток в 
Крым увеличился на 70−80% по срав-
нению с 2014-м. Керченской перепра-
вой пользуются около 30 тыс. пассажи-
ров в сутки.

Я прилетел, как и в прошлогодние 
разы. Аэропорт — полностью другой. 
Новые отстроенные свежесверкающие 
терминалы. Помню, как вдоль тогда 
еще унылых сараев вышагивали мол-
чаливые «вежливые» при зеленых 
автоматах…

Парадокс, но Майдан с его требова-
нием «быть Европой» (и последующим 
появлением «вежливых») ускорил 
европеизацию симферопольского 
аэропорта.

Этот аэропорт ежедневно обслужи-
вает около 32 тыс. пассажиров. 
Шествую сквозь безшумно расходящи-
еся двери, на табло Новосибирск, Ека-
теринбург, Нижний Новгород, Пермь… 
К началу августа аэропорт принял 2,8 
миллиона пассажиров — больше, чем 
за весь прошлый год.

Толпа детей теснится в тени елей. В 
Артеке, позлим одних, а других обраду-
ем, полным ходом идут работы по стро-
ительству и ремонту. Сейчас там уже 
открыто 6 лагерей высокого качества, 
появился новый спортивный ком-
плекс, реконструированы столовая и 
бассейн. Задача — лучшая детская 
здравница в России. А ведь последние 
двадцать лет здесь, по большому счету, 
ничего не ремонтировали и не строи-
ли…

— Мост ждем, — продолжает мис-
хорская хозяюшка, — с ним вообще 
будет красота.

И это я тоже слышу от многих: 
ждем мост.

Главное в «крымском факторе» — 
усилившаяся надежда на сожжение 
моста между хозяевами российской 
жизни и тем миром, где сердца впере-
мешку с сокровищами…

Говорят: «Крым наш», а надеются: 
«Кремль наш».

Временный переход на Тузлу, кото-
рый доделают уже осенью, будет дли-
ной 1 км. Это позволит организовать 
сразу несколько стройплощадок, что 
поможет сократить сроки строитель-
ства. В Крыму вовсю набирают строи-
телей. Откроется движение в 2018-м. С 
суперсовременной дорогой со стороны 
Краснодарского края.

Конечно, Крым — не только курор-
ты. В этом году он полностью обезпе-
чен продовольственной пшеницей. 
Основной объем урожая — 800 тысяч 
тонн высококачественного зерна твер-
дых сортов — на 27% больше прошлого 
года.

Крым когда-то — это и «оборонка». 
В Орджоникидзе под Коктебелем 
начал возрождаться торпедный завод, 
возникший еще в 1911 году. По сию 
пору в поселке живет свыше 50 канди-
датов военно-технических наук.

Рассказываю, и не скрою, приме-
шивается сомнение: надо ли? Проще и 
привычнее — о разбитых дорогах. О 
неудачах — принято, об удачах — через 
силу или никак.

Достижения, названные вслух, — 
пошлость?

А сладострастное смакование про-
валов, которые мерещатся везде и раз-
дуваются до черных космических дыр, 
— признак принадлежности к изы-
сканному кругу?

Однако занятно, как выводит из 
себя некоторых дражайших персона-
жей каждый прямой, подкрепленный 
цифрами факт…

В нынешнем году GfK Ukraine по 
заказу компании Berta Communications 
при поддержке Canada Fund for Local 
Initiatives для проекта Free Crimea — 
звучит, да? матерые освободители! — 
провели большой общекрымский соцо-
прос. 82% крымчан полностью поддер-
живают присоединение Крыма к Рос-
сии, 11% - скорее поддерживают.

Эти 93% вынуждены признать 
откровенные недоброжелатели (ведь 
«проект Free Crimea призван содей-
ствовать созданию фундамента для 
возвращения Крыма в состав Украи-
ны»).

Между тем американский журнал 
«Forbes» опубликовал статью о том, 

как крымчане относятся к тому, что 
больше года назад их полуостров стал 
частью России. Статья называется 
«Год спустя после российской аннек-
сии Крыма местные жители предпочи-
тают Москву, а не Киев».  Автор — Кен-
нет Рапоза (Kenneth Rapoza) во первых 
строках сообщает: «Возможно, США и 
Евросоюз пытаются защитить крым-
чан от них самих. Но крымчане счаст-
ливы тому, что у них произошло».

В статье приводятся данные немец-
кой исследовательской компании GfK 
Group (одна из крупнейших в Европе): 
спустя год позитивно оценивают 
результаты референдума те же 93% 
населения, отрицательно — 2%.

Согласно исследованию GfK Group, 
13% крымчан отмечают ухудшение 
своего материального положения за 
последний год, 21% населения считает, 
что материальное положение за год 
«значительно улучшилось», 30% - 
«просто улучшилось», 35% - «осталось 
прежним».

Недовольство возможно и нужно, 
и причин хватает: цены, самодурство и 
казнокрадство верхов, кадровая чехар-
да, бюрократическая волокита.

— Мы же теперь в одном окопе! — 
выкрикнули из зала, когда я встречал-
ся с читателями в Севастополе и спро-
сил: «Как дела?»

Понятно, Севастополь — самый 
русский город, патриотизмом там 
насыщено все, как море солью. А дру-
гие? В разных местах Крыма я слышал 
и сетования, и похвалы. Врачам строго 
запретили поборы. Женщина-ялтинка 
поведала, что подруга лежала в этом 
городе на сохранении, и когда ее муж 
пришел к врачу с деньгами, ему сказа-
ли: «Нет. Все безплатно. Теперь тут 
Россия».

Севастопольский поэт рассказал, 
что его онкобольного отца безплатно 
прооперировали в Краснодаре, а сей-
час безплатно лечат в Ростове. «Была 
бы Украина — пришлось бы квартиру 
продать».

Вспоминаю ялтинскую городскую 
больницу начала нулевых. Загремел 
туда с отравлением. Ржавые от старых 
пятен крови матрасы. «Постельного 
белья — нет, приноси, и подушку тоже! 
Лекарства, капельницу — покупай 
сам». Деньги драли со всех. Любые 
обследования и анализы за плату. В 
коридоре над девочкой с воспалением 
легких, привезенной из сельской мест-
ности, плакала бабушка: не хватало 
гривен на рентген. И разумеется, «у 
нас не кормят». Зато пришла сектант-
ка и, гуляя по палатам, тем, кто согла-
шался внимать ей, давала кусочки 
хлеба…

Теперь и еда, и белье, и лекарства, 
и обследования — безплатно.

В конце года будет запущена пер-
вая очередь энергетического моста из 
Краснодарского края в Крым и энерго-
система Крыма станет частью энерго-
системы России…

Между Севастополем и Турцией 
возобновлено паромное сообщение…

Идет круглосуточная ремонтная 
работа на дороге Симферополь-
Феодосия-Керчь…

В этом году в Крыму много бюд-
жетников, прибывших благодаря 
недорогим путевкам. Учителя и врачи 
из Пскова и Йошкар-Олы бродят по 
древнему Успенскому пещерному 
монастырю в Бахчисарае и Воронцов-
скому дворцу в Алупке. Они ездят по 
Крыму, где были когда-то, в другой 
жизни, и жадно осматриваются, слов-
но вглядываясь в свою юность.

Мамы с детьми-инвалидами запол-
нили бывшую всесоюзную здравницу в 
Евпатории. Некогда знаменитая на 
всю страну разнообразным лечением, 
включая «дельфинотерапию», она 
была полуразрушена, но в этом году 
стало иначе.

Грязелечебница «Мойнаки», осно-
ванная в 1886 году и расположенная 
на берегу одноименного озера, была 
крупнейшей в Российской империи и 
Советском Союзе. Еще четверть века 
назад каждый день тут проходили про-
цедуры по 10 тысяч пациентов. При 
Ющенко уникальный курортный объ-
ект был закрыт, минеральные тер-
мальные скважины законсервирова-
ны, штат из 900 сотрудников распу-
щен. На восстановление лечебницы в 
федеральной целевой программе раз-
вития Крыма заложено 700 млн руб. 
Проект предусматривает создание 
комплекса на 110 койко-мест и лечеб-
ного бассейна, рассчитанного на 100 
посещений в сутки.

… О хорошем. Хочу о хорошем. О 
нормальном, правильном, отрадном. А 
почему нет?..

— Здравствуйте! Сколько?
— Откуда ты, милый?
— Из Москвы.
— Проходи! Молодец, улыбается! 

Не надо платить! Вежливых с Москвы 
любим… Бери лежак, ложись…

Разговор с бабусей-привратницей 
возле пляжа в Мисхоре. Такого не слу-
чится ни в одной загранице. 

Солнце сияет (как писал Пушкин). 
Две белых бабочки, как мини-чайки, 
над пенистой кромкой. Из динамика 
над пляжным баром вдруг начинает 
греметь: «Новороссия — новая Россия! 
/ Новороссия — русская земля! / Мы в 
империю верим с новой силой! / Ново-
россия!»

Вечером, при закате, иду по Ялте. 
Множество людей идет по набереж-
ной, и хотя движение разностороннее, 
чувствую себя участником демонстра-
ции. Волна солидарности. С этими ста-
риками, которые, как всегда, упоенно 
рубятся в шахматы. Со струнным орке-
стром женщин. С фокусниками. Со 
стариком, врубающим на полную 
катушку советские военные песни — 
каждому, кто подает, он дарит шоко-
ладную конфету. С шансонье, который 
весь в белом, орет в микрофон, при-
танцовывая между памятником Лени-
на и пальмой: «Бесаме, бесаме мучо». 
С этими старинными белыми здания-
ми и уходящими вверх улочками, и 
заколоченным «Макдоналдсом», и 
множеством флажков-триколоров над 
мачтами легких яхт и моторными кате-
рами.

Чувство солидарности с этим вне-
запно упавшим южным мраком и мая-
ком, чьи размеренные красные мига-
ния обещают цветные и, может быть, 
вещие сны.

Сергей Шаргунов, писатель

НУ КАК ТАМ КРЫМ?
СРАЗУ ПРИЗНАЮСЬ: ХОЧУ ВИДЕТЬ ХОРОШЕЕ И РАССКАЗАТЬ О ХОРОШЕМ

Взгляд

Писатель Александр Шаргунов
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Недавно мы провели день с 
прекрасной творческой 
семьей - представителями 

двух поколений актеров театра и 
кино. Наши дорогие гости - это 
уже ставшая для нас родным 
человеком Наталья Максимовна 
Пярн, заслуженная артистка 
России, ее сын Михаил с супру-
гой и коллегой по сценическому 
творчеству Еленой Дорониной. 

Наталья Максимовна приезжала 
к нам на Волгу со своим моно-
спектаклем  «Матушка Русь», кото-
рый проходил три дня подряд в горо-
де Тольятти и один - в Сызрани. К 
огромной радости организаторов 
этих гастролей - директора тольят-
тинского музея им. Владимира 
Высоцкого Виктора Куликова, руко-
водителя отдела по работе с молоде-
жью г. Сызрани Татьяны Анатольев-
ны Журкиной и настоятеля Прихода 
храма в честь Святителя Николая 
Чудотворца села Усолье протоиерея 
Леонида Коркодинова -спектакль 
пришло посмотреть большое количе-
ство людей. Это уже второе посеще-
ние Самарской области московским 
творческим коллективом. Первые 
гастроли проходили в январе 2015 
года. В тот раз спектакль увидели 
жители городов Самары, Новокуйбы-
шевска, Сызрани, поселка Волжский 
Утес, районного центра села Шигоны 
и села Усолье. Спектакль «Матушка 
Русь» рассказывает о величии, красо-
те, многострадальной судьбе нашей 
Родины в ХХ столетии. В проникно-
венном, волнующем душу исполне-
нии Натальи Пярн звучали стихи 
Сергея Есенина, Владимира Высоцко-
го, Евгения Евтушенко и других рус-
ских поэтов. Со сцены звучат слова 
актрисы: «Мы народ Ванек-встанек!» 
— и каждый сидящий в зале понима-
ет, что это сказано про него. Стихот-
ворение «Сказка о русской игрушке» 
Евгения Евтушенко открывает спек-

такль и дает настрой на серьезный 
разговор. Понимает зритель, что он 
сегодня в зале будет не развлекаться, 
а работать. Работать сердцем, умом, 
душой. 

У народа должна быть память. И 
спектакль всей своей идеей, своим 
нервом обращает к ней собравшихся 

в зале. Он продирается сквозь гущу 
ярких афиш раздутых медиазвезд и 
шоуменов. Пустых и пошлых кинопо-
становок, заявляющих о себе в пол-
ный голос и собирающих кассу. Дума-
ющий человек понимает, что у Рос-
сии были и есть сейчас враги, и мы 
видим, как противники всего русско-
го хотели на протяжении десятиле-
тий сделать нас иванами, не помня-
щими родства. Однако  благодаря 
творчеству русских талантливых 
писателей, поэтов, художников, ком-
позиторов прошлых веков и совре-
менности память народа вновь ожи-
вает. В этой связи хочется вспомнить 
акцию «Безсмертный полк». Люди 
вышли на шествие с фотографиями 
своих родных и близких, участников 
Великой Отечественной войны. Это 
увидел весь мир. И понял, что мы 
помним и ценим подвиг каждого рус-
ского солдата. 

Сейчас кажется, что весь тот мир, 
о котором Господь говорит, что он 
лежит во зле, и князь мира сего диа-
вол, вот этот самый мир ополчился с 
еще большей силой и остервенением 

на православный русский народ. Ведь 
в наше время становится даже неу-
добным произнесение таких слов, как 
русский мир, русская идея, патриот и 
патриотизм. Это объявляется не толе-
рантным и оскорбляющим чувства 
других людей, иных национально-
стей. Однако вспомним полководца 

Петра Ивановича Багратиона - героя 
Отечественной войны 1812 года, гру-
зина по национальности. Он с досто-
инством и честью говорил: «Я счаст-
лив, что я русский генерал!» Вспом-
ним также слова Федора Михайлови-
ча Достоевского: «Русский — значит 
православный. А если русский не пра-
вославный, то это дрянь, а не чело-
век!» 

Но мир, мелькая разноцветной 
рекламой, завлекает в свои комфорт-
ные сети русских молодых людей, 
постепенно превращая их из чад 
Божьих в обычных потребителей 
массмедиа, бытовых роботов, жую-
щих гламурную жвачку. В то же время 
очерняя и высмеивая все родное, 
близкое и святое. Молодой человек 
может легко поддаться этой агрессив-
ной пропаганде. А за ней стоит мрак, 
пороки, беды, обезличивание, 

серость, душевная пустота и холод.  
Поэтому так важны подобные 

встречи именно сейчас, когда отовсю-
ду (газеты, интернет, радио и телеви-
дение) внушаются нам идеи плюра-
лизма. Что такое плюрализм? Это 
множественность истин. У каждого — 
своя истина, все люди равны, все 
правы. Имеют право быть такими, 
как считают нужным. И это можно и 
нужно отстаивать и утверждать. А 
ведь кто-то понимает такие призывы 
совсем буквально и тогда берет в руки 
булыжник с мостовой, арматуру, 
кастет, коктейль Молотова и утверж-
дает свою правду, и не хочет знать 
другой. Мы видим, что произошло с 
Украиной… 

Спектакль «Матушка Русь» про-
ходил в дни, когда Православная 
Церковь отмечала 1000-летие пре-
ставления равноапостольного вели-
кого князя Владимира Киевского. А в 
спектакле золотой нитью проходит 
творчество княжеского тезки ныне 
покойного поэта, музыканта и компо-
зитора Владимира Волкова. В его 
авторском исполнении на протяже-
нии всего спектакля звучат песни, 
сопровождаемые видеорядом, помо-
гающим зрительно прожить песню. 

Первые годы своей жизни спек-
такль игрался дуэтом Натальи Пярн и 
Владимира Волкова. Он пел свои 

песни, она читала литературную и 
театральную часть. В 2005 году на 
47-ом году жизни Владимир скончал-
ся. Но спектакль не мог, не имел 
права умереть, замолчать, не мог 
угаснуть его огонь. В нем нуждается 
народ, как человек нуждается в 
чистом воздухе, в луче солнца, в глот-
ке прохладной ключевой воды. Им 
просветляется и укрепляется русских 
дух всех поколений - от самого моло-
дого зрителя до глубокого старика. 

Моно-спектакль проехал почти 
всю Россию, был показан в самых 
дальних уголках страны, а зрителями 
стали совершенно разные люди. 
Среди них много военных. Ведь основ-
ная работа Натальи Пярн на протяже-
нии уже почти четырех десятилетий 
неразрывно связана с Культурным 
центром Вооруженных Сил Россий-
ской армии. Наталья Максимовна 

посещала гарнизоны, воинские части, 
военные корабли и подводные лодки, 
а также горячие точки. И там дели-
лась своим творчеством, укрепляла 
поэтическим словом солдат, как мать, 
дарила им душевное тепло. 

В этот раз в зале Дома молодежи 
города Сызрани большую половину 
зрителей тоже составляли военные. 
Это курсанты Сызранского военного 
вертолетного училища, и казаки, и 
кадеты. Те люди, в руках у которых в 
скором будущем будет наше спокой-
ствие и мирное небо над головой. И я 
очень счастлив, что они увидели 
спектакль, соприкоснулись с пре-
красным творческим наследием Вла-
димира Волкова. Каждый присут-
ствующий получил на память диск с 
96-ю песнями Волкова, чтобы и даль-
ше узнавать творчество русского 
поэта и музыканта. 

Наталья Пярн и вся ее семья были 
не только творческими партнерами 
Владимира, но и хорошими друзья-
ми. И сейчас через общение с этой 
семьей я все больше узнаю о Волкове, 
как о человеке, друге, отце большого 
семейства. У Владимира Волкова 
осталось шестеро детей. Вечная ему 
память, а спектаклю многая лета и 
благодарных зрителей. 

Протоиерей Леонид Коркодинов,                                                                                            
август 2015, село Усолье

 «МАТУШКА РУСЬ» ВНОВЬ 
НА ВОЛЖСКОЙ ЗЕМЛЕ

Автор и исполнитель песен Владимир Волков

Наталья Максимовна Пярн

Фрагмент моноспектакля «Матушка Русь»
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Оксана Брониславовна 
Москаленко родилась в г. 
Куйбышеве (г. Самара), где 

проживает и поныне. Окончила в 
1992 г. Куйбышевский авиацион-
ный институт по специальности – 
автоматизированные системы 
управления. Работает инженером 
в ООО «Газпром трансгаз Самара».

Ее стихи публиковались в книге 
«Дом Заступницы Небесной» (Феодо-
сия, 2011), в газетах: «Общеписатель-
ская Литературная газета» (Москва), 
«Единство» (Самара), «Православная 
народная газета» (Самара). «Русия 
днес» (Болгария); литературно-
художественных журналах: «Поэзия 
XXI век от Рождества Христова» 
(Москва); «Русское эхо» (Самара), 
«Фактор времени» (Москва), «Литера-
турный факел» (Москва), в коллектив-
ных сборниках: «Антология одного 
стихотворения. Золотая строка Моско-
вии» (Москва), «Антология православ-
ной лирики. Наше безсмертие», «500 
золотых страниц «Русское эхо», том 2 
(Самара), военный литературный аль-
манах «Рать» (Москва, Военно-
художественная студия писателей 
Минобороны России).

Награждена почетным дипломом 
литературного конкурса «Факел» ОАО 
«Газпром», дипломом  «Победа» лауре-
ата Всероссийского конкурса «Твои, Рос-
сия, сыновья!» за подборку стихотворе-
ний «Я славлю воинство Христово!», 
дипломом победителя Всероссийского 
конкурса на лучшее стихотворение, 
посвященное Дню памяти новомучени-
ков и страстотерпцев Царя Николая, 
Царицы Александры, Царевича Алек-
сия, Великих княжон Ольги, Татианы, 
Марии и Анастасии. С октября 2013 года 
– член Союза писателей России.

В 2014 году вышла книга стихотво-
рений и эссе «Мое спасение – любовь» 
(Москва, 2014, издатель Витюк Игорь 
Евгеньевич)

Прихожанка храма Смоленской 
Божией Матери в п. Управленческий. 

ВЫСТРАДАННАЯ ЛЮБОВЬ

Как научиться побеждать? –
Но побеждать, не принуждая,
И чтобы близких убеждать,
Но убеждать, не досаждая.

Как научиться созидать? –
Но созидать, не разрушая?
И тех, кто рядом, согревать,
Но согревать, не обжигая.

И если мне придется вдруг
Забыть любовь, – то сострадая,
Не зная, кто есть враг, кто друг –
Я буду всех любить, сгорая...

СВЯТОЙ ВЕНИАМИН
(БАЛЛАДА О НОВОМУЧЕНИКЕ)

31 июля (13 августа) 1922 года от 
рук большевистских палачей погиб 
мученической смертью митрополит 
Петроградский и Гдовский Вениамин. 
15 января 2009 года причислен к лику 
святых Русской Православной Церкви.

1. Расстрел митрополита
Дождливый август. Под ногами грязь.
Тоскливый свет печальницы-луны.
Расстрельная команда, матерясь,
Разнузданно вошла во двор тюрьмы.

Поплевывая наземь и куря,
Глумился вслух красноармейский 

сброд,
Вблизи тюремных окон говоря:
«Чья нынче очередь идти в расход?»

И смертник появляется один,
И в одночасье смолк солдатский мат.
«Да то ж – митрополит Вениамин!» –  
Узнал Владыку молодой солдат.

Он шел в обычной рясе, без креста,
Власы седые ветер развевал.
Как схимник, просветленный 

в дни поста,
Молитву непрестанно он шептал.

В готовности к стрельбе  солдат стоит,
Но мысли полыхают, как в бреду:
«Меня ж благословлял митрополит 
На ратный бой в пятнадцатом году!

Но я сегодня року покорюсь,
Сдержав дрожанье непослушных рук,
Прицелюсь в сердце и 

не промахнусь! –
Спасу Владыку от предсмертных мук».

Еврей-чекист кричит надрывно: 
«Пли!»

Прицельно пули в сердце понеслись,
Но погубить Владыку не смогли…
И продолжает в сердце биться жизнь.

Вот – новый залп, затем – еще вдогон! 
Но снова – невредим митрополит,
И взгляд Владыки к Небу устремлен,
Надзвездный свет в его очах горит.

Солдат, скрестивши руки на груди, 
Пав на колени, начал умолять:
«Ты, батюшка, нас – грешных 

– пощади!
Уже устали мы в тебя стрелять!»

Благословил Владыка палачей:
«Прости, Господь, своих 

заблудших чад, –
От неба не отвел своих очей, –
Не ведают, безумцы, что творят!»

Себе заупокойную пропел…
И, просветлевши ликом, 

рухнул в грязь.
И новый залп раздаться не успел,
Душа Владыки к Небу вознеслась.

2. Судьба солдата 
Затем в НКВД служил солдат,
Служил достойно, капитаном стал. 
Но знал, что перед Богом виноват.
И милость к арестантам  проявлял.

Но злобный сослуживец-коммунист,
Донос на капитана написал,
Что тот щадит врагов. Что – не чекист,
И даже во Владыку не стрелял.

Был арестован капитан-солдат
И в сговоре с Владыкой обвинен,
И в тот же двор, как много лет назад,
Был для расстрела ночью приведен.

И взор прощальный обратил он ввысь:
«О, Господи, Ты сможешь ли 

простить?..
Святой Вениамин, о нас молись…»
Но пуля не дала договорить.

И раненый средь трупов он лежал,
В зловонной яме кровию залит.
Молился и грехи припоминал…
И вдруг возник пред ним митрополит. 

27 августа 2015 года в широ-
кий прокат выходит семей-
ный  анимацион-

ный  фильм «Необыкновенное 
путешествие Серафимы».

В основе сюжета - захватывающая 
история девочки, которая лишилась 
родителей в начале Великой Отече-
ственной войны. Приключения Сера-
фимы, воспитанницы детского дома, 
начинаются, когда она попадает в зда-
ние старинного храма. Последующие 
события не только помогают Серафиме 
раскрыть тайну гибели родных, но и 
меняют всю ее жизнь.

«Это будет не пересказ жития 
батюшки Серафима, а история девоч-
ки, которая попадает в трудную жиз-
ненную ситуацию, и батюшка ей 
помогает», - отметил Игорь Мещан, 
зам. председателя Синодального 
информационного отдела Русской Пра-
вославной Церкви.

Проект, над которым работали 
более 350 человек, создавался по ини-
циативе и при финансовой поддержке 
Министерства культуры РФ, а также 
Фонда преподобного Серафима Саров-
ского. Съемочная группа побывала и в 
Дивееве, и в Сарове, посетила места, где 
жил батюшка, постаралась проникнуть-
ся духом преподобного, особенно в 

Дивеевском монастыре, где нахо-
дятся мощи святого и куда стекается 
народ не только со всей России, но и со 
всего православного мира.

«Наша студия давно хотела сде-
лать познавательный исторический, 
а с другой стороны, приключенческий 
фильм, - говорит продюсер картины 
Вадим Сотсков. - Мы очень рады, что 
такая возможность у нас появилась и 
нам удалось создать кино уникальное, 
интересное и глубокое, понятное и 
взрослым, и детям».

СИНОПСИС: 

Сима Воскресенская лишилась 
родителей в раннем детстве. Она живет 
в детском доме и втайне хранит един-
ственное напоминание о своей семье – 
нательный крестик. Вместе с Симой в 
детском доме живет Рита, которая 
однажды рассказывает ей, что дом 
полон секретов и в нем живут призраки. 
Подруга предлагает Симе отправиться в 
загадочную тайную каморку под лест-
ницей, чтобы посмотреть на одного из 
них. С этого момента Серафима оказы-
вается в водовороте невероятных собы-
тий, которые позволят ей пролить свет 
на тайну детского дома и судьбу родите-
лей.
Синодальный информационный отдел 

Московского Патриархата

«И ЖИЗНЬ БЕЗ БОГА НЕВОЗМОЖНА»
СТИХИ ОКСАНЫ МОСКАЛЕНКО

В сиянии небесно-золотом
Святой Вениамин пред ним предстал.
Спасенного благословил крестом.
К монастырю дорогу указал.

Молился в келье инок Тимофей, –
Впоследствии монах Вениамин,
Он Бога славил жизнию своей:
Все Промысел – с рожденья до седин!

3. Священномученик Вениамин
В Санкт-Петербурге, средь

 священных мест,
Владыка Петроградский погребен.
У Александро-Невской Лавры крест 
Над братскою могилой возведен.

Господь не оставляет чад своих, –
Восходит Божье слово из руин!
И слава Богу! – К лику всех святых
Причислен мученик Вениамин.

На службе в храмах весь 
церковный клир

Владыку поминает своего,
В святых молитвах православный мир
Заступничества просит у него.  

И, несмотря на козни темных сил,
Скорбеть и падать духом 

нет причин, –
Во мне навеки веру укрепил
Священномученик Вениамин!

ПОЯС ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ
Я тишиной оглушена,
Душа очистилась слезой,
Я к Небесам вознесена,
Я к Господу стремлюсь душой.

К губам иконку подношу,
До боли крест сожму в горсти,
И ни о чем я не прошу,
Лишь только: «Господи, прости!»

ИСТИНА
Ко мне Господь пришел как Свет,
Увидев, что впотьмах я плачу.
Он уберег меня от бед -
И будет все теперь иначе.

И вера без любви мертва,
Без верности любовь – ничтожна,
Жизнь без доверья – трын-трава –
И жизнь без Бога невозможна.

СВЕЧА ЖИЗНИ
Для мiра я когда-нибудь умру,
Спокойно, тихо, умиротворенно,
Истаю, будто свечка поутру,
Молитву повторяя облегченно.

Но, а пока хочу гореть огнем,
И славить Бога в храме православном.
Когда в церковном хоре мы поем,
То думаю о Господе Преславном.

Хочу взлететь! – Я к горнему 
стремлюсь

И уповаю лишь на Божью милость…
Я с каждым днем сильнее становлюсь,
Ведь наконец любить я научилась!

«НЕОБЫКНОВЕННОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ СЕРАФИМЫ» 


